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Ритм зеленой
I с т р а д ы

□  В области работают 79 
AIM  — на семь больше, чем е 
прошлом году. Сезонное зада
ние по приготовлению вита
минной травяной муки выпол
нено на 9.8 процента. Впереди
— кормозаготовитепи Колпа- 
шевского района.

□  4.115 тонн сенажа — 11.8 
процента сезонного задания — 
заготовили в хозяйствах Кр- 
жеениховского района. Больше 
всех в области — 1.892 тонны
— заскирдовали тут сена.

Ускорили темпы приготовле
ния витаминной травяной му
ки в Колпашевском районе. 
Сезонное задание выполнено 
на 14.8 процента. Продолж аю т 
стабильно работать агрегаты 
АВМ  в хозяйствах Кожевни- 
ковского, Аснновского, Том
ского, Первомайского и Ше- 
гарского районов. Процент 
выполнения сезонного зада
ния выше среднеобластного .

Б косовицу трав и стогова
ние сена включились семь рай
онов. Больше сена ' в стогах 
совхозов Кожевниковского и 
Томского оайснов, где раньше 
начади работу на лугах. 3 це
пом по области заготовка се-' 
чд отстает от уровня прошло
го года на 1.095 тонн. Ещ е 
больший оазрыв —  5;620 тони
— в закладке сенажа. Заготов
ку этого косы е качали в боль
шинстве рзйоное. О днако в 
хозяйствах Банчарского, П ер
вомайского и Ш егарского  в 
транш еях насчитывается всего 
лишь несколько десятков тонн 
массы, что. безусловно, отрица
тельно скаж ется на качестве 
сенажа. Низкие темпы объяс
няются ооганизационными 
поосчетами, В совхозе «Мол- 
чаноеский», например, про-, 
стаивали КИР-1,5, не хватало 
автомашин для вывозки зеле
ной массы. Необходимый 
транспорт должно было вы
делить отделение С ельхо зтех
ники. А кое-где и выж идаю т: 
мол, не подошли ещ е травы.

РучоводиГелям колхозов и 
совхозов нужно принять сроч
ные меоы, чтобы организован
но провести кормозаготови
тельную  кампанию, . за время 
ударного месячника заготовить 
для животноводства нужное 
количество сена и сенажа.

Активно включились в 
ударный месячник механиза
торы совхоза «Родина». Они 
вывели на луга всю необхо
димую кормозаготовитель
ную технику. Объем работ, 
который предстоит выпол
нить в период зеленой стра
ды совхозу, значителен. В 
хозяйстве заметно выросло 
поголовье скота. К началу 
июля, например, дойное ста
до по сравнению с прошлым 
годом увеличилось почти на 
80 коров и сейчас составляет 
650 голов. Чтобы обеспечить 
всех животных в достатке 
кормами, только сенажа по 
плану надо заложить 1.300 
тонн. В хозяйстве решили 
заготовить на каждую коро
ву не менее чем по 5—г-б

тонн сена и сенажа, по 8— 
10 тонн силоса.

Значительная часть кор
мов должна быть заготовле 
на в июле. К 4 июля заложе
но уже 150 тонн сенажа.

На косовице трав и под 
борке зеленой массы дружно 
работают звенья А. Голуза- 
нова и А. Казанцева. К ме 
сту закладки зеленую массу 
доставляют совхозные шофе 
ры, в соревновании которых 
пока лидируют П. ' Кондра 
шов и Ю. Кочетков. Все лю
ди, работающие на заготовке 
кормов, хорошо знают свои 
обязанности, дорожат каж 
дым часом и минутой, поэто
му дело спорится.

В. КАЗАРИН, 
диспетчер совхоза «Ро
дина» Томского района.

Н а в е р с т ы в а ю т
у п у щ е н н о е
Медленно ’ развертывается 

заготовив кормов в Бакчар- 
ском районе. Июнь был за
сушливым. Работа сдержи
валась главным образом 
из-за низкого травостоя. Но 
прошедшие за последнее 
время дожди обильно напои
ли землю. Трава быстро 
пошла в рост. Особенно хо
роши сейчас клевера.

К косовице трав на сено и 
сенаж приступили механи
заторы совхозов «Про
гресс», «Чернышевский», ( 
«Заветы Ильича» и «Таеж
ный». Сегодня в этих хозяй

ствах заложены б траншеи 
первые десятки тонн сена
жа,- а завтра в заготовку 
кормов . включаются осталь
ные хозяйства района.

Зеленая жатва набирает 
темпы. Теперь появилась 
уверенность, что упущенное 
время будет быстро навер
стано и поставленная зада
ча будет успешно решена. 
Намечено в течение июля 
заготовить по пять тонн се
на и сенажа йа корову и 
произвести не менее 60 про
центов травяной мужи.

Н. БОРИСОВ.

На  с е в е р н ы х  
д у г а х

Страдная пора пришла на 
поля и луга, Парабельского 
района. Механизаторам
предстоит до начала массо
вой уборки урожая выпол
нить большой объем работ 
по созданию обильного за
паса кормов. Они намечают 
перевыполнить задание по 
заготовке грубых и сочных 
кормов в полтора раза, а 
травяной муки — в четыре 
раза.

На сенокос вышел изве
стный в районе комсомоль
ско-молодежный отряд ме
ханизаторов Н. Ф. Голещи- 
хина из совхоза «Нарым- 
ский». Это по его инициа
тиве в совхозах началось 
социалистическое соревно
вание за высокую выработ
ку на агрегат и перевыполне
ние сезонного задания в

полтора раза. Коллектив во 
главе с Н. Ф. Голещихиным 
обязался заготовить нынче 
1.800 тонн сена.

В этом отряде наступили 
первые дни зеленой жатвы. 
Одновременно использует
ся несколько сенокосных 
агрегатов. Скошена трава, 
почти на 70 гектарах.

Начали косовицу трав 
механизаторы совхозов име
ни Шишкова и откормочно
го.

Приступили к работе зве
нья по производству вита
минной травяной муки в 
совхозах «Путь Ленина» н 
имени Шишкова. На склады 
этих хозяйств поступили 
первые десятки тонн ценно
го корма.

Б. ЯКОВЛЕВ.

Улучшение поголовья стада, его продуктивных качеств 
— одна из главных задач зоотехника-селекционера совхо
за «Кожевниковекий» Екатерины Бетенековой. Успешно 
применяя на практике знания, полученные в Томском 
сельскохозяйственном техникуме, она зарекомендовала 
себя знающим специалистом.

НА СНИМКЕ: зоотехник Е. Бетенекова.
Фото Н. Потапова.

В Ы С О К И Е  П Р И В Е С Ы
Животноводы Бородин

ского отделения совхоза 
имени Калинина занимают
ся доращиванием молодня
ка крупного рогатого скота. 
При достижении веса 300— 
350 килограммов молодняк 
передается в группу интен
сивного откорма. Девять 
скотников-пастухов ухажи
вают за 1.118 телятами, ко

торые находятся в трех гур
тах. Первый месяц лета по
казал, что результаты труда 
лучше других у Г. Егорова, 
В. Девяннна и Н. Белеван- 
цева. В июле они' работают 
также успешно. Суточные 
привесы в гуртах составля
ют 700—800 граммов на 
каждую голову.

В. ПОГУДИН.
Бакчарскнй район.

ИДЕТ Р Е М О Н Т  Ф Е Р М
Колхоз «Первое мая» 

взял обязательство подгото
вить все фермы к зиме до 
20—25 августа. Объем ра
боты большой: только на те
кущий ремонт планируется 
затратить, более 50 тысяч 
рублей. Еще 70 тысяч рублей 
будет вложено на капиталь
ное восстановление ското- 
помещений.

Колхозники еще зимой 
заготовили 300 кубометров 
пиломатериалов и 1.200 ку
бометров строительного ле
са. В основном весь объем 
восстановительных работ 
колхоз выполнят своими си
лами. Строительные брига
ды сейчас созданы на всех 
животноводческих объектах. 
На каждом нз них работают 
ежедневно по 6—10 человек.

Одновременно колхозная 
бригада по техобслужива
нию и ремонту животновод
ческого оборудования ре
монтирует транспортеры, 
кормораздатчики, навозо- 
удалителн и другие меха
низмы.

Ремонтники Сергеевской 
фермы колхоза «Маяк» под- 

. держали первомайских кол
хозников и взяли такое же 
обязательство. Создана
бригада нз 5 человек, кото
рая работает на ремонте ко
ровника и телятинка. По
ставлена задача сдать эти 
объекты не позднее 1 авгу
ста с оценкой «хорошо».

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

Прием Л. И. Брежневым 
посла США М. Туна

5 июля в Кремле Генеральный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев принял посла США в СССР М. Туна по 
его просьбе.

В ходе» состоявшейся беседы Л. И. Брежнев подтвер
дил принципиальную линию Советского Союза в вопросах 
отношений с Соединенными Штатами Америки, подчерк
нув, что они должны строиться на основе равенства, вза
имной выгоды и невмешательства во внутренние дела 
друг друга. В этой связи он обратил внимание на ряд мо
ментов в политике США, не отвечающих целям конструк
тивного развития отношений в интересах народов обеих 
стран и упрочения мира.

Л. И. Брежнев передал через прела письмо президенту 
США Дж. Картеру, являющееся ответом на полученное 
ранее письмо президента.

РЕПОРТАЖ

В
О прошлом можно сказать 

коротко. Прошлое — это 
почти три десятка малых 
причалов — в Колпашеве и 
поблизости, на Оби. У каж
дого был свой хозяин. И хотя 
каждый работал на свой ма
нер, избежать похожести и 
унылого однообразия не уда
валось: убогие площадки- 
времянки для грузов, при
митивные механизмы раз
грузки, простои судов, мно
жество иных неурядиц и не
удобств.

Сего доя все заботы той 
«тридцатки» взял на себя 
речной порт.

С начальником грузового 
района порта Виктором Вто- 
рушиным мы стоим на кор
доне • причала, у стенки. 
Взору открыт поросший 
тальниками противополож
ный берег Тогурской прото
ки. Строители, рассказывает 
Вторушин, углубили ее дно, 
укрепили щебнем. Протока 
уходит в Обь, что известна 
не только могутностью, ‘но 
и своенравием: то паводком 
разольется, то схлынет, уса
живая теплоходы и баржи, 
плоты н буксиры на обме
левшие перекаты. Новый 
порт, одяако, может прини
мать и отправлять груз при 
любых капрйзах реки — на 
высоком уровне воды, сред
нем и низком.

Здесь все выглядит впе
чатляюще, масштабно, вну
шительно — громады пор-, 
талов, подкрановые пути, 
грузовые площадки, электрб- 
н автопогрузчики, многомет
ровый «вылет» стрел пор
тальных кранов. И 5 тонн 
может поднять кран, и 16. 
А тот, что рядом с кордоном, 
на гравийном причале, и 
того больше — 27 тонн.

Мощная, грузоподъемность, 
механизмов позволила реч
никам внедрить новшество, 
теперь они доставляют гра
вий из Томска большегруз
ными баржами. Здесь — пе
регрузка на малый " тоннаж, 
затем '— доставка по малым 
рекам. Так намного пооще, 
быстрее, выгоднее. На за
держки с гравием сельские 
строители теперь не сетуют.

Новое есть и на плавучих 
кранах — работа по методу 
сквозных смен. Эту разно
видность бригадного под
ряда внедрили в прошлую 
'навигацию старшие кранов

щики Юрий Стариков и Ана
толий Брыляков. Результа
ты отличные., Поэтому ньш: 
че новинка прописана , и на 
остальных плавучих кранах.

То же и на портальных. 
Вот разгружает самоходку 
крановщик Владимир Ивол- 
гин, он из комплексной 
бригады Германа Серякова. 
Этот коллектив, как. впро
чем, и все бригады портовых 
рабочих, взял в основу и 
подряд, и принцип взаимоза
меняемости. Почти каждый 
в, случае надобности может 
и стропальщиком быть, и 
крановщиком, и водителем 
автопогрузчика. Формы хоз
расчетного подряда разные, 
суть одна: заработок каждо
го «привязан» к общим ито
гам бригады. Каждый в забо
тах не только о себе — о 
коллективе.

Общие итоги отрадные, в 
мае и июне речные, ворота 
томского севера приняли 
около 600 тысяч тонн гру
зов, а всего за навигацию в 
Колпашевском порту убудет 
переработано почти полтора 
миллиона тонн.

На строительстве порта 
освоено 9 миллионов рублей. 
Сейчас заканчивается со
оружение склада для продо
вольственных товаров на 
10 тысяч тонн.

Порт возведен коллекти
вом ст.ронтельно-монтажного 
поезда 299 Томсктранс- 
строя. Сделав свое дело, 
«пассажиры» поезда отпра
вились в путь, чтобы продол
жить свою биографию но
вым маршрутом, новой 
стройкой.

Делает записи в свою био
графию и речной порт. Де
лает буднично, скромно. В 

' сухой сигнальный грохоток 
портальных кранов вмеши
ваются крики чаек, переплес
ки волн, тяжкий бас парохо- ' 
да, тараторчатая треску- 
честь моторных лодок. Под
ходят к причальной стенке 
баржи, лихтеры, паузки, са-, 
моходки. С ..контейнерами. , С 
товарами промышленными 
и продовольственными. С 
железобетоном и гравием, 
с кирпичом и цементом. Вез 
этого Север жить не может 
и дня: Север строится.

Порт работает.
И работа в новом порту— 

по-новому.
Г. ЛЮБОВСКИИ, 

наш соб. корр.
Г. Коловшего.

С в я з ь  у л у ч ш а ет  с я
— Водитель автобуса, 

измените маршрут. Необхо
димо заехать на стройпло
щадку! — дает команду по 
радио главный диспетчер 
ДСК Ф. Д. Штуц.

На автобусе установлена 
портативная ‘ радиостанция, 
с помощью которой постоян
но держится связь в черте 
Томска между водителями и 
диспетчером. Радиостанции 
установлены , также на 
строительной площадке, на 
участках монтажников и от
делочников. Это помогает 
лучше вести комплектацию 
строек, оперативнее прини
мать решения. Подобная

ИНФОРМАЦИЯ

связь есть во всех трестах 
управления строительства.

Разработкой и внедрени
ем этого новшества за
нимается созданный при 
тресте Оргтехстрой отдел 
внедрения связи, который 
возглавляет Л. С. Ратников.
В этом году установлены 
31 радиостанция, 16 комму
таторов, 11 радиоузлов, про
ведено более 5 километров 
телефонных линий.

Система связи станет со
ставной частью АСУ, кото
рую в десятой пятилетке на
мечено внедрить в управ
лении строительства.

В. НОВОКШОНОВ. !

З А К А Н Ч И В А Ю Т
Ф У Н Д А М Е Н Т
двух стопятидесятиметровых 
опор на берегу Оби работники 
механизированной копоммы 
№ 74 треста Сибэлектросеть- 
строй.

Эти опоры, под одну из ко
торых забиты уж е все 240 
свай, а под другую  —  левую
— только ещ е тридцать, рас
положены в районе неболь
шой деревни Светлая Протока. 
Именно здесь ЛЭП-220 Томск
— Советско-Соснинское м е
сторож дение пересечет Обь и 
пойдет дальш е, к С треж еаом у. 
Здесь трудится большой от
ряд вы сококвалифицирован
ных специалистов под руко
водством старш его прораба 
Е. Г. Дьяконова. В сентябре 
долж ен начаться монтаж са
мих опор. Его будут произво
дить при помощи ползучего 
крана.

О дновременно интенсивно 
ведется монтаж оборудования 
на подстанции Чапаевка —  по
следней на северной энерге
тической магистрали перед 
Стреж евы м .

О. Н И КО Л А ЕВА .

ИНТЕНСИВНО ИДЕТ
строительство радиорелейной 
линии Колпашеве — Белый Яр.

Эта радиорелейка не только 
позволит ж ителям  лесных по
селков вечерами без помех 
смотреть телевизионные пере
дачи, но и обеспечит им вы
ход на область и страну по 
м еж дугородной телефонной 
сети. Сейчас здесь начался 
монтаж первой ретрансляци
онной мачты в пос. Белый Яр. 
П редстоит смонтировать еще 
две —  в Палочке и М охове. 
О дновременно начинается
монтаж оборудования. Здания 
подстанций уж е готовы.

О. ИВАНОВА.

НОВОЕ ОБЩЕЖИТИЕ
на 360 мест сдал в эксплуата
цию коллектив ГОРЕМ-19 
Томсктрансстроя.

Это пятиэтажное кирпичное 
здание на улице Карла Ильме- 
ра в областном центре пред
назначено для учащ ихся ГПТУ 
N9 20 —  базового училища 
Том сктрансстроя. Здесь — 
светлые удобные жилые ком 
наты, красный уголок, подсоб
ные и бытовые помещ ения.

О бщ еж итие построили р а
ботники ГОРЕМ -10 под руко 
водством прораба А. С . М ель
никова.

Н. ОЛЬГИНА,

З А В Е Р Ш И Л И
Р А З Р А Б О Т К У

проекта оперативной связи 
строителей и управления вре
менной эксплуатации голов
ного участка БАМа работни
ки института «Томгилротране*.

Эта система связи ч позво
лит оперативно руководить 
движением поездов по уча
стку Лена — Киренга (З в е зд 
ный), который завершен 
строительством . Строился ом 
по проекту томичей.

Главный инженер проекта 
Г. Э . Кононова.

О. НОВОСЕЛЬЦЕВА.

в лесном цехе 
О б л а с т и

Работать
без

отстающих

В Аргат-Юдьском леспромхозе впервые применен ме
тод бригадной вывозки леса. Создана укрупненная брига
да, в которую входят не только шоферы, но и операторы 
челюстных погрузчиков н слесаря. О том, как работает 
коллектив, в накопившемся опыте н имеющихся недо
статках рассказывает бригадир Вячеслав Анатольевич 
ЧЕРНИКОВ.

»

Слово о рабочей чести
Читая сводки о работе 

леспромхозов района, с со
жалением отмечаешь: вели
ко отставание по всем фа
зам работ, в том числе и на 
вывозке древесины. Это не
простительно. Можем же 
мы трудиться с постоянным 
напряжением. И уж если 
дали слово, приняли высо
кие обязательства к 60-ле- 
тиго Великого Октября, на
до его сдержать. Рабочая 
честь требует этого.

В чем,, на мой взгляд, 
причины неритмичной рабо
ты ш- феров? Вопрос слож
ный. Есть гричины объек
тивные, например, состоя
ние дорог, но асть и другие. 
Поясню на примере. В не
давнем прошлом работали 
мы отдельно,'' экипажами.

Когда в леспромхозе 
бригады стали переходить 

.на хозрасчетный подряд, 
мы, шоферы, подумали: а не 
попробовать ли нам? Экипа
жи объединили в одну 
бригаду, стали работать по 
одному путевому листу, ре
монтировать машины сооб
ща. Сравнили результаты— 
резон есть.

А что если включить в 
бригаду а слесарей, и опе
раторов челюстных погруз
чиков? Пошли советоваться 
в партком, к директору. На
ше предложение одобрили. 
В бригаде стало пять' лесо
возов, два челюстных по
грузчика,' вошли в нее два 
слесаря.

И вот результаты. За 
июнь мы выполнили план

на 181,4 процента, выработ
ка на машнно-смену соста
вила 199,2 процента к пла
новой. Что и говорить, ито
ги ощутимые. А главное—ра
бота стабилизировалась. 
Взаимопомощь, взаимовы
ручка стали нормой пове
дения каждого члена брига
ды.

Тем обидней, что недоста
тки в работе все же еще 
имеются. Бригаду нервиру; 
ет неподготовленность лесо
сек. Сейчас у нас лежит за
пас леса, а дорог нет. Про
сили у директора автогрей
дер, но нам отказали — он 
будет занят на Улу-Юль- 
ской/ автодороге. Вообще 
подготовительные работы на 
участках не ведутся, из-за 
чего н получаются простоя. 
Служба главного механика

ие уделяет должного вни
мания челюстным погрузчи
кам. Грузим по 500— 600 

■ кубов в сутки, ну и ладно. 
У нас с апреля стоит «че- 
люстник» из-за неисправно
го распределителя масла. 
Второй тоже то и дело вы
ходит из строя. Иной раз 
под погрузкой стоим по ча
су, хотя , норма — 15 минут.

Очень много времени 
теряем из-за того, что сучки 
ие обрубают при трелевке.

Я начал разговор о нашей 
рабочей чести. Думается, 
что ее основу и составляет 
как раз личная ответствен
ность каждого из нас, рабо
чих, мастеров, инженерно- 
технических работников. 
Бригада заявляет: обяза
тельство вывезти 36 тысяч 
кубометров леса к 60-летию 
, Октября будет выполнено.

В. ЧЕРНИКОВ, 
бригадир комплексной 
хозрасчетной бригады 
по вывозке леса Аргат- 

' Юльского леспромхоза. 
Первомайский район.

С П  Л  А  В - 7  7
В разгаре сезон сплавных 

работ. Как же обстоят дела! 
Об этом по просьбе редакции 
рассказывает начальник отдела 
еллааа объединения Томлее- 
пром Петр Яковлевич Ф ЕДО
РОВ:

— В навигацию юбилейно
го года коллективу сплавщи
ков предстоит поставить на
родному хозяйству страны 
свыше 5 миллионов кубомет
ров добр отлого сибирского 
леса. Июль — пик сплавного' 
сезона. Каковы первые ито
ги?

План второго квартала, вы
полнен — прибыло в конеч
ные пункты' 2.100 тысяч ку
бометров леса. Это в целом 
по объединению Томлеспром.

Однако ряд предприятий, 
особенно Каргасокский ЛПК, 
производственное объедине
ние Чулымлес н Ергайский 
леспромхоз, работали неудов
летворительно. Потребители 
недополучили во втором 
квартале от Каргасокского 
ЛПК, например, почти поло
вину запланированной про
дукции. Причина — острая 
нехватка барж.

В мае я июне неудовлет
ворительно работали"» наши 
лесоперевалочные. комбина
ты, в результате , в объеди

нении Томлеспром во втором 
квартале выгружено т  воды 
967 тысяч кубометров при 
плане 1.093 тысячи кубомет
ров. Уместно заметить, что 
два лесопромышленных ком
бината — Томский и Асн- 
новский—работали неравно
ценно. Асиновский ЛПК по 
существу в тех же условиях 
справился с заданием, а Том
ский ЛПК задолжал около 
100 тысяч кубометров леса. 
Причина в том, что на Том
ском ЛПК не организована 
до сих пор круглосуточная 
выгрузка леса. Надо отме
тить, что переходящие запа
сы древесины на складах 
комбината увеличились. Это 
связано с тем, что подача 
железйодорожных вагонов 
далеко не полная.

Наступил напряженный и 
ответственный период в 
сплавной навигации. Сейчас, 
как никогда, необходима со
гласованность в действиях 
речников, работников лесной 
промышленности, железно
дорожников, кстати, к этому 
обязывает договор о содру
жестве в социалистическом 
соревновании. Только тогда 
будет наиболее полно реше
на задача выплава заготов
ленной древесины и поставки 
ее народному хозяйству.

Ф Е С Т И В А Л Ь  
НА ТР А С С Е Д Р У Ж Б Ы

ОРЕНБУРГ, 5 июля. 
(Корр- ТАСС). 900 миллио
нов кубических метров «го
лубого топлива» выдал 
сверх плана за полугодие 
коллектив объединения 
О ре нбу р гг а эпром. - Это
один из трудовых подарков 
жителей уральского города 
фестивалю дружбы народов 
социалистических стран на 
строительстве газопровода 
Оренбург — западная гра
ница СССР, который сего
дня торжественно открылся 
здесь. Он посвящен 60-ле- 
тик> Великого Октября.

Центральным событием 
дня стал многотысячный 
митинг. В нем приняли уча
стие передовые строители 
газопровода, делегации об
щественности братских 
стран. К собравшимся обра
тились первый секретарь 
Оренбургского обкома
КПСС А. В. Коваленко, 
Председатель Президиума 
ССОД 3. М. Круглова, ру
ководитель делегации об
щественности НРБ, член 
Политбюро ЦК БКП Цола 
Драйгочева. Они подчеркну
ли, что строительство газо
провода, который протянет

ся от Урала до Карпат, 
впечатляющий пример ус
пешного воплощения е 
жизнь высоких целей социа 
диетической экономической 
интеграции.

Передовики соревнования
— советские н болгарски: 

•строители — -зажгли факе.’ 
Дружбы. Он будет доставле: 
на следующий участей 
строительства газопровода
— в Волгоград. На -митинг: 
были приняты 'повышенные 
социалистические обяза
тельства строителей, гото
вящих достойную встречу 
60-летию Великого Октяб
ря.

Под бурные, продолжи
тельные аплодисменты со
бравшиеся приняли привет
ственное письмо Генераль
ному секретарю ЦК КПСС, 
Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР 
товарищу Л. И. Брежневу, 
в котором от имени участ
ников фестиваля заверили 
в том. что в год 60-летия 
Великой Октябрьской социа
листической революции вне
сут достойный вклад в ус
пешное строительство газо
провода Оренбург — за
падная граница СССР.
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О б с у ж д а е т
П Р О Е К Т  НОВО
К о н с т и т у ц и и

Союза Советских Социалистических Республик
П ЛЕНУМ Томского 

обкома ВЛКСМ об
судил вопрос «О 

проекте Конституции СССР 
и задачах областной и Том
ской городской комсомоль
ских организаций, вытекаю
щих из доклада товарища 
Л, И. Брежнева на майском 
(1977 г.) Пленуме ЦК 
КПСС».

Докладчик первый секре
тарь обкома ВЛКСМ В. С. 
Шувариков и выступившие в 
прениях горячо одобрили ре
шения майского Пленума ЦК 
КПСС, доклад Генерального 
секретаря Л. И. Брежнева, 
отметили, что он глубоко, с 
марксистско-лданнских позн-' 
ций показал необходимость 
принятия новой Конститу
ции, всесторонне раскрыл ее 
новые положения, подчерк
нул большое значение про
екта Конституции для жиз
ни страны, укрепления пози
ций социализма, мира и про
гресса на международной 
арене.

Ленинский комсомол, гово
рили участники пленума об
кома ВЛКСМ,' бесконечно 
благодарен Коммунистиче
ской партии, правительству 
за их неустанную заботу о 
молодом поколении. Эмоцио
нально выразил это чувстзо 
каменщик к ом с ом о л ь ско-м о- 
лодежносо управления № 1 
треста Томскгазстрой Алек
сандровского района А. Чап- 

" линский:
— Мы жив-ем в стране 

развитого социализма. За 
этими словами стоят наши 
реальные права и обязанно
сти, закрепленные в проекте 
новой Конституции. Все бла
га; которые получают от то- 
еударетва люди, прорабо
тавшие много лет, принадле
жат и нам, недавно _ начав
шим трудовую деятельность. 
В этом факте проявляется 
вера в молодое поколение и 
забота о нем.

— С чувством высокой от
ветственности, — сказал в 
своем выступлении первый, 
секретарь Колнашевского 
горкома ВЛКСМ В. Юдыц- 
кий, — восприняли юноши 
и девушки зафиксированные 
в проекте Конституции пре- 
доставленные Ленинскому 
комсомолу права законодш, 
тельной инициативы, широ
кого участия в решении по
литических, хозяйственных и 
социально-культурных воп
росов;

Убедительные свидетель
ства полноправного участия 
молодежи области в реше
нии всех вопросов жизни об
щества приводил каждый вы
ступивший. В докладе, в ча
стности, были названы ре
зультаты недавних выбороз 
в “местные Советы. Среди из
бранных депутатов юноши и 
девушки составили более 32 
процентов, члены ВЛКСМ— 
свыше 20 процентов. В Том
ский областной Совет из
браны 43 депутата в возра
сте до 30 лет, 31 из них — 
члены ВЛКСМ.

Участники пленума с 
удовлетворением говорили 
также о предоставленном в

проекте новой Конституции 
праве молодых быть избран
ными в Верховные Советы 
республик и СССР с 18 лет. 
Стремясь к тому, чтобы каж
дый молодой депутат свою 
деятельность в Совете рас
сматривал как важнейшее 
комсомольское поручение, 
инициативно и ответственно 
представлял молодежь в ор
ганах Советской власти, то
мичи создали школу молодо
го депутата, в которой обу
чается свыше 300 предста-

усилить работу по воспита
нию у молодежи высокого 
чувства общественного дол
га, ответственности при вы
боре профессии».

О том, как идет обсужде
ние проекта Конституции в 
среде молодых ученых и сту
дентов говорил на пленуме 
член совета молодых уче- 

• ных при обкоме ВЛКСМ 
Г. Дунаевский и студент 
университета В. Лабенский. 
Роли печати, молодежных 
редакций радио и телеви-

К о н кр е тн о ,
по-деловому
вителей молодежи из област
ного, городского и районных 
Советов.

Рабочий подшипникового 
завода Г. Кизокян расска
зал о том, как в бригадах и 
на участках предприятия 
идет обсуждение и углублен
ное изучение проекта новой 
Конституции. Молодые под- 
шнпниковцы горячо одобря
ют Основной Закон нашей 
жизни и поддерживают его 
ударным трудом. Более 
1.000 юношей и девушек 
участвуют в Ленинском за
чете.; «Решения XXV съезда 
КПСС — в жизнь», все ком
сомольцы . имеют личные
комплексные планы «Учим
ся коммунизму, строим ком
мунизм». Более 200 моло
дых рабочих ГПЗ-5 взяли по
вышенные обязательства — 
план двух лет десятой пяти-- 
летки выполнить к 60-летию 
Октября.

— В своих выступлениях 
при обсуждении проекта 
Конституции, — говорил с- 
трибуны пленума первый 

„секретарь Кировского рай- 
жома ВЛКСЙ В. Дирин, —* 
рабочие-' студенты, молодые 

.ученые и .инженеры отмеча
ют, что многие положения 
проекта значительно допрл- 
няют права советского чело
века. Подтверждена гаран
тия молодых на образова
ние.

В этой связи В. Дирин 
рассказал о той работе, кото
рую проводит районная ком
сомольская организация по 
привлечению молодежи ^ ве
черние школы, на заочные и 
вечерние отделения вузов и 
техникумов.

Выступление первого се
кретаря Зырянского райко
ма ВЛКСМ Г. Лысановой 
было посвящено проблемам 
профессиональной ориента
ции сельских школьников. 
«Статья 40-я проекта Кон
ституции, —  сказала Г. Лы- 
санова, — обязывает и нас, 
комсомольских активистов,

дсчня в этой важной полити
ческой кампании посвятил 
свое выступление редактор 
«Молодого ленинца» А. Ря- 
шенцев. Он призвал всех, 
кто ведет организаторскую 
работу по обсуждению проек
та Конституции среди моло
дежи, не скатываться на. по
требительские позиции, убе
дительнее говорить не только 
о правах, данных Конститу
цией молодым, но и об обя
занностях перед обществом. 
Преподаватель культпросвег- 
училища X. Кацуро говори
ла о необходимости комплек
сного . подхода в решении 
вопросов рационального ис
пользования свободного вре
мени молодежи. Речь шла 
не только о формах этой ра
боты, но и о том, какими 
силами она ведется. Успех, 
по мнению Т. Кацуро, может 
быть достигнут прочным со
юзом комитетов комсомола, 
кадров культпросветработни- 
крв, актива клубов и домов 
культуры, хозяйственных ру
ководителей.

Предложения
участников пленума, выска
занные при обсуждении 
проекта Конституции СССР.

А. Чаплинский: В статье
48-й записано, что „граж
дане СССР имеют право уча
ствовать в управлении госу
дарственными и обществен
ными делами. В составе на
шей комсомольско-молодеж
ной бригады есть депутат по
селкового Совета, члены 
райкома КПСС, объединен
ного комитета комсомола, 
партийного, профсоюзного и 
комсомольского комитетов 
управления. Такое предста
вительство дает возможность 
нашей бригаде быть в курсе 
всех дел, которые решают 
партийные и общественные 
организации, а также самим 
через своих представителей 
ставить те или иные пробле
мы производства, волнующие 
наш коллектив. В этой связи 
предлагаю ввести в Консти

туцию положение, которое 
обязывало бы народных де
путатов отчитываться не 
только перед избирателями, 
но и непосредственно в тех 
коллективах, которые пред
ставляют депутаты. Это до
полнило бы степень участия 
трудовых коллективов в уп
равлении делами общества.

Г. Дунаевский: В проекте 
Конституции сказано, что го
сударство организует вне 
дрение результатов науки в 
народное хозяйство. Целесо
образно было бы дополнить 
это положение следующими 
словами: «Государство поощ
ряет укрепление связей на
учных и производственных 
коллективов с целью реше
ния важных народнохозяйст
венных задач». Этот пункт 
мог бы положить основу за
конодательства о внедрении 
результатов науки в произ
водство.

В. Лабенский: Предлагаю 
зафиксировать в Кодститу 
ции права и обязанности мо
лодых специалистов в сооп 
ветствии с имеющимся зако 
ном.

В. Юдыцкий: Предлагаю
дополнить вводную часть 
Конституции такими слова
ми: «Развитое социалистиче
ское общество — это обще 
ство, в котором обеспечи
вается преемственность поко
лений, воспитание молодежи, 
на революционных, боевых и 
трудовых традициях Комму
нистической партии и совет
ского народа».

Т. Кацуро: Впервые в Кон 
ституцин появится ста
тья 27-я, в которой го
ворится о заботе и при
умножении государством 
духовных ценностей об
щества, широком их исполь
зовании для повышения 
культурного уровня совет 
.ских , людей. От име
ни коллектива культпро- 
еветучилигца' вношу пред
ложение дополнить статью 
27-ю фразой: «Советы народ
ных депутатов, хозяйствен
ные руководители, общест
венные организации- созда
ют необходимые условия для 
культурного и духовного раз
вития советских людей».

Ряд участников пленума 
предложили дополнить ста
тью 60-ю словами: «Лица-,
нарушающие трудовую дис
циплину, должны нести от
ветственность перед обще
ством».

По обсужденному вопросу 
участники пленума обкома 
ВЛКСМ приняли постановле
ние, в котором одобрили ре
шения майского Пленума ЦК 
КПСС, проект новой Консти
туции СССР и заверили об
ластной комитет партии, ЦК 
ВЛКСМ в том, что молодые 
томичи достойно продолжат 
революционные, боевые и 
трудовые традиции партии и- 
народа, на отеческую заботу 
о себе ответят ударным 
трудом, встретят 60-летие 
Великой Октябрьской социа
листической революции но
выми успехами в деле ком
мунистического воспитания 
молодежи. С. ВЫГОН.

На открытых партийных собраниях
В НАШЕЙ ОБЛАСТИ ПРОХОДЯТ ОТКРЫТЫЕ ПАРТИЙНЫЕ 

СОБРАНИЯ, НА КОТОРЫХ КОММУНИСТЫ И БЕСПАРТИЙНЫЕ 
ОБСУЖДАЮТ ПРОЕКТ КОНСТИТУЦИИ СССР. МЫ ПУБЛИКУЕМ 
СООБЩЕНИЯ ИЗ НЕКОТОРЫХ РАЙОНОВ.

КАРГАСОК
В Каргасокском районе 

идет широкое обсуждение 
проекта Конституции СССР 
на партийных и комсо
мольских собраниях, в 
коллективах трудящихся, 
среди населения по месту 
жительства. Коммунисты, 
все трудящиеся единодушно 
одобряют проект, высказы
вают предложения по улуч
шению хода социалистиче
ского соревнования, достой
ной встрече юбилея Октября, 
вскрывают недостатки. 06-- 
сужд'ен-ие проекта Консти
туции вызывает, у трудящих-' 
ся района новый творческий 
и трудовой- подъем, порожда
ет новые инициативы.

При обсуждении проекта 
Конституции на партийном 
собрании Западной нефте- 
разведачной экспедиции бы
ло отмечено, что полугодо
вой план по бурению, монта
жу и испытаниям выполнен 
досрочно. При полугодовом 
плане 11 тысяч пробурено 
13 тысяч погонных метров 
горных пород. Выполнен 
план и по приросту запасов 
нефти и газа. Коммунисты и 
все присутствовавшие на соб
рании единодушно одобрили 
проект Конституции. Пар
тийное собрание выразило 
уверенность, что социалисти
ческие обязательства, приня
тые в честь юбилея Октября, 
будут успешно выполнены. 
Собрание обязало политин
форматоров и агитаторов эк

спедиции провести работу в 
коллективе по глубокому 

. изучению проекта Конститу
ции.

Коллектив Каргасокского 
лесхоза на своем собрании, 
единодушно одобряя проект 
Конституции, особо под
черкнул статью 18-ю 
проекта, которая гласит: 
«В интересах настояще
го и будущих поколе
ний в СССР принимаются 
необходимые меры для охра
ны и научно обоснованного, 
рационального использова
ния земли и ее недр, расти
тельного и животного мира, 
сохранения в чистоте возду
ха и воды, обеспечения вос
производства природных бо
гатств и улучшения окружа
ющей человека среды». Кол
лектив лесхоза/ поддержал 
предложение! высказанное 
на страницах газеты «Праз- 
да», чтобы первую часть 
ст. 67-й проекта Консти
туции изложить в такой ре
дакции: «Граждане СССР 
обязаны беречь природу, 
охранять и приумножать ее 
богатства».

Коллектив Вас’юганекого 
сплавучастка, обсуждая про 
ект Конституции, принял 
решение отработать одну 
субботу в‘ фонд XI Всемир
ного фестиваля молодежи. 
Этот субботник проведен. В 
фонд фестиваля заработано ;; 
перечислено 862 рубля.

Г. АНТИПИН.

СОВЕТСКИЙ 
РАЙОН г. ТОМСКА
В партийной организации 

Советского района начались 
открытые партийные собра
ния, на которых обсуждается 
вопрос о проекте Консти
туции СССР и задачах пар
тийных организаций, вытека
ющих из доклада Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева на 
майском Пленуме. В нюне 
собрания с такой повесткой 
прошли в более чем сорока 
партийных организациях. На 
них присутствовало около 
трех с половиной тысяч чело
век. Собрания проходят при 
высокой активности комму
нистов и беспартийных. В 
прениях по обсуждаемому 
вопросу выступило более 
двухсот человек. Во всех вы
ступлениях прозвучали горя
чая поддержка и одобрение 
вынесенного на всенародное 
обсуждение проекта Консти
туции СССР.

Выступая на открытом 
партийном собрании гормол- 
завода, председатель завод
ской группы народного кон
троля О. Н. Федощенко ска
зал: «Знаменательно, что з 
год славного юбилея нашей 
Родины на всенародное об- 
суждение вынесен проект 
Конституции СССР. Широ
кие права открывает социа
лизм перед человеком труда. 
Проект Конституции СССР

— еще одно подтверждение 
этого, вот почему я полно
стью одобряю проект как 
подлинно народный».

Многие выступившие вне
сли конкретные предложе
ния и замечания. Значитель
ное внимание уделено главе 
7-й, в которой изложены 
«Основные права, свободы и 
обязанности граждан СССР».

Выступая на открытом 
партийном собрании город
ской станции скорой помощи, 
Р. А. Мазурек предложила 
в статье 59-й вместо” слов 
«уважать правила социали
стического общежития» за
писать: «Строго соблюдать 
правила социалистического 
общежития».

Старший инспектор по 
кадрам объединения Том-ск- 
ремстрой Н. П. Резник пред
ложила дополнить ста
тью 60-ю пунктом: «Каж
дый гражданин обязан ве
сти непримиримую борь
бу с пьяницами, тунеяд
цами и людьми, пороча
щими высокое звание совет
ского человека». Подобное 
предложение внес и водитель 
автотранспортного предприя
тия Л"з 1976 В. И. Жуков.

Статью 6£j-K> предлагает 
дополнить пунктом: «Ли
ца, нарушающие обще
ственный порядок, дол
жны сурово, наказы
ваться» старший геолог
отдела нефти и газа 

г Томского отделения
СНИИГГиМСа Л. М. 
Спольский. Он же предло
жил дополнить статью 40-ю 
.пунктом: «Должностные ли
ца, виновные в зажиме де
ловой, справедливой крити
ки, должны нести за это от
ветственность».

П, ШАШКОВ.

ЗА МИР И МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Встреча парламентариев государств Варшавского Договора

ЛЕНИНГРАД, 5 июля. 
(Спец. корр. ТАСС). Здесь 
сегодня открылась Консуль
тативная встреча парламен
тариев государств Варшав
ского Договора. В ней при
нимают участие делегации 
НРБ, ВНР, ГДР, ПНР, 
СРР, СССР, ЧССР и в ка
честве гостей- — парламен
тарии Республики Куба.

Бурными, долго не смол
кающими аплодисментами 
встретили . собравшиеся 
приветствие товарища
Л. И. ‘ Брежнева участни
кам встречи.

Обсуждается вопрос о 
деятельности парламентов и 
парламентариев государств 
—• участников Варшавского 
Договора по углублению 
процесса международной 
разрядки. Собравшиеся
подводят итоги деятельно
сти парламентов Своих 
стран, намечают новые пу
ти расширения эффективно
ного взаимодействия в деле 
укрепления мира в Европе 
и на планете, углубления 
связей братских народов.

На утреннем пленарном 
заседании;, которое проходи
ло иод председательством 
Председателя . Народного 
собрания НРБ Владимира 
Бсиева, выступил руководи
тель советской делегации 
Председатель Совета Союза 
Верховного Совета СССР 
А. П. Шитиков. Он отметил, 
что Великий Октябрь от
крыл эру освобождения на
родов от угнетения и экс
плуатации, эру построения 
самого справедливого обще
ства социализма и комму
низма.

Оратор отметил, что но
вым звеном в развитии раз
рядки может стать встреча 
представителей государств 
—участников общеевропей
ского совещания в Белгра
де. Наши братские страны, 
заявил он, выступают с об
щих согласованных пози
ций. Они были определены 
на совещании Политическо
го консультативного коми
тета в Бухаресте в ноябре 
прошлого года.

А. П. Шитиков рассказал 
о гигантских преобразова
ниях, происшедших в нашей 
стране за годы Советской 
власти и в концентрирован

ной; форме отраженных . в 
проекте новой Конституции 
СССР, наиболее широко и 
полно воплощающей прин
ципы народовластия.■ Совет
ский Союз первым в мире 
записал .в проекте новой 
Конституции — Основного 
Закона СССР —- все десять 
принципов Заключительного 
акта. Они нашли уже свое 
практическое преломление в 
отношениях Советского Со
юза е рядом западных 
стран—участниц общеевро
пейского совещания.

Принятая в ноябре про
шлого года Декларация го
сударств,—участников Вар
шавского Договора «За но
вые рубежи в международ
ной разрядке, за укрепление 
безопасности и развитие со
трудничества в Европе» 
выражает согласованный 
курс братских стран на уг
лубление разрядки, на пре
творение в жизнь положе
ний Заключительного акта. 
За минувшие два года мир 
в Европе стал прочнее, а 
экономические, культурные, 
научные и иные контакты 
— шире и богаче.

Нам представляется, 
продолжал оратор, что но
вым звеном в развитии про
цесса разрядки могла бы 
стать встреча представите
лей 35 государств — участ
ников общеевропейского со
вещания, подготовительная 
фаза которой на днях нача
лась в Белграде.

В последние месяцы по 
мере приближения встречи 
в Белграде на Западе раз
вернута шумная, враждеб
ная социалистическим стра
нам пропагандистская кам
пания по поводу якобы 
«несоблюдения» , в наших 
странах прав человека. 
При этом нас пытаются об
винить в нарушении поло
жений Заключительного ак
та, относящихся к так назы
ваемой «третьей корзине».

Наши общие интересы 
требуют, чтобы мы продол
жали нс только давать от
пор, но и вести наступление 
по вопросу о правах челове
ка на всех направлениях, 
в том числе с особой актив
ностью н по парламентской 
линии.

А. П. Шитиков подчер

кнул важность дополнения 
разрядки политической раз- 

. рядкой военной. Именно 
этой цели служат предло- 
ятения, выдвинутые в декла
рации Политического кон
сультативного комитета, — 
заключить договор о непри
менении ядерного оружия 
первыми друг против друга 
и не расширять круг участ
ников НАТО и Варшавского 
Договора. * * *

Член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Ленинградского обкома пар
тии F. В. Романов принял 5 
июля в Смольном руководи
телей делегаций, участвую
щих во встрече парламента
риев государств Варшавско
го Договора.

Г. В. Романов подчеркнул, 
что ленинградцы горячо 
одобряют целеустремлен
ную деятельность ЦК КПСС, 
его Политбюро, лично Лео
нида Ильича Брежнева по. 
осуществлению экономиче
ской н социальной программ, 
разработанных XXV съездом., 
партии, по укреплению мира 
на земле. С большим вооду
шевлением воспринят ленин
градцами проект Конститу
ции СССР, отразивший ог
ромные завоевания партии и 
народа.

После беседы представите
ли братских социалистиче
ских стран вместе с Г. В. 
Романовым осмотрели в 
Смольном актовый зал, пер
вый рабочий кабинет и ком
нату-музей В. И. Ленина.* * *

На вечернем пленарном 
заседании Консультативной 
встречи парламентариев го
сударств Варшавского До
говора 5 июля председатель
ствовал Председатель Госу
дарственного собрания ВНР 
А. Апро.

Каи и в дни Октября, ска
зал в своем выступлении ру
ководитель польской делега
ции — маршал сейма ПНР 
С. Гуцва, Страна Советов и 
сегодня прокладывает чпуть 
прогрессу человечества. 
Проект новой Конституции 
СССР — это документ ис
торического значения, обоб
щающий опыт шестидесяти
летнего развития социализма 
и открывающий горизонты

коммунизма.
Совещание в Хельсинки, 

подчеркнул оратор, являет
ся убедительным подтверж
дением справедливости и 
прозорливости великой Про
граммы мира, величайшим 
поборником которой являет
ся Генеральный секретарь 
НК КПСС, Председатель 
Президт’ма Верховного Со
вета СССР товарищ Л. И. 
Брежнев.

Глава болгарской делега
ции, Председатель Народно-, 
го собрания НРБ В. Бонев 
подчеркнул, что поиветствие 
товарища Л. II. Брежнева в 
адрес участников встречи 
—• еще одно доказательство 
миролюбивой политики Со
ветского государства, его ре
шимости бороться за проч
ный мир. Мы, сказал он, 
полностью согласны с оцен
кой роли парламентов в 
борьбе за мир и ценными 
рекомендациями, с о д ерж а-
щимися в приветствии.

Второе вечернее 'заседа
ние проходило под нрёдсе-, 

.... дательством Президента На
родной палаты ГДР X. Зин- 
дермана. Глава венгерской 
.делегации, Председатель 
Го с vдао с тв е нн о г о собрания 
ВНР А. Апро отметил, что 
парламенты стран, подписав- 

*ших Заключителыяый акт в 
"Хельсинки, должны усилить 

свою деятельность, направ
ленную на сокращение гонки 
вооружений, осуществление 
разоружения, сокращение и 
полное уничтожение запасов 
ядерного оружия, добивать
ся. чтобы все государства 
заключили договор' о не
применении первыми ядер
ного оружия, отказались от 
действий, направленных на 
расширение существующих 
военных и политических со
юзов.

Глава делегации Румы
нии, Председатель Великого 
Национального собрания 
СРР Н. Джосан сказал, что 
румынский народ радуется 
огромным успехам, достиг
нутым народами Советского 
Союза в юбилейный год Ве
ликого Октября. Оратор от
метил, что развитие событий 
подтвердило историческое 
значение Совещания по безо
пасности и сотрудничеству 
в Европе. “(ТАСС).

— Как началась моя рабо
та мастером? — Надежда 
Степановна смущенно улыб
нулась. — Немного неавто
ритетно началась... В 1970 
году это было. Направили 
меня после окончания вечер
него машиностроительного 
техникума работать на уча
сток корпусов четвертого це
ха.

Пришла я на участок, се
ла в стороне — боюсь подой
ти и представиться. За стан
ками все больше мужчины, 
а я привыкла работать ис
ключительно в женском кол
лективе. Да и вообще счи
тала, что труд мастера — не 
мое дело. Когда техникум 
кончала, думала быть техно
логом.

До конца смены остался 
почти час, а люди стали со
бираться уходить. Тут Галя 
Чудинова, бойкая такая де1- 
вушка, говорит им: «Что ж
вы раньше времени без раз
решения мастера уходите?».- 
«А где мастер-то?» — спра
шивают. Мне ничего не оста
валось делать, как при
знаться, что мастер — это 
я. Они посмотрели недо
верчиво, но на рабочие 
места вернулись...

Видимо, с правильными 
мерками подошла к трудной 
работе мастера Надежда 
Степановна Суркова, раз те
перь она признана заводским 
комитетом профсоюза луч
шим из 116 мастеров мано
метрового завода.

Мастер... Очень старое эго 
слово. Ему века. Людей 
стольких времен, профессий 
и ремесел величали с уваже
нием; преклоняясь перед 
красотой труда, перед уме
нием делать свое дело лучше 
других, лучше многих.

В современном понима
нии мастер на производстве, 

■ это должностное лицо, 
призванное руководить и вос
питывать. И за этим пони
манием слова часто забыва
ют об основном коренном 
его значении. За официаль
ным правом руководить и 
воспитывать, данным образо
ванием и назначением, долж
но быть моральное право на 
это. Человек, доказавший 
это ‘свое моральное право, 
становится непререкаемым 
авторитетом для коллектива, 
которым он руководит.

Именно поэтому об этой 
молодой женщине с . доб.рым 
лицом, всегда готовым к 
улыбке, с таким уважением 
пишет в письме в редакцию 
кадровый рабочий А. В. 
Уфимцев: «В смене у нашего 
мастера Нади (как называем 
ее мы, старые рабочие) — 
35 человек. Они выполняют 
множество самых различных 
операций по сверлению и 
опнлке корпусов. А Надежда 
Степановна может заменить 
любого работника цеха па 
любой из этих операций. И 
уж если она встанет за ста
нок, позавидует всякий, как 
быстро и умела все у нее по
лучается».

Прослушав эти строки, 
Надежда Степановна в сму
щении даже руками всплес
нула:

— Зря это Алексей Ва
сильевич меня так раехва-

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

М а с т е р
<гХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ О 

ТАКИХ ЛЮДЯХ, КАК НА
ДЕЖДА СТЕПАНОВНА 
СУРКОВА—ДОБРЫХ, ОТ
ЗЫВЧИВЫХ, ВСЕУМЕЛЬ- 
ЦАХ—ЗНАЛ НЕ ТОЛЬКО 
НАШ ЗАВОД. У НАШЕГО 
МАСТЕРА ЕСТЬ ЧЕМУ 
ПОУЧИТЬСЯ*.

(Из письма рабочего 
манометрового завода 
А. В. Уфимцева).

лил. В цехе станки всего се
ми видов, да и то не на всех 
я умею работать, — и вино
вато добавила: — На токар
но-револьверном работать у 
меня сил не хватает.

—• А разве работать за 
станком, входит в обязанно
сти мастера?

-— Так я же только иногда 
за станок встаю. Иной раз 
никак человек освоиться не 
может. И поэтому требова
ния, которые -я предъявляю, 
кажутся ему необоснованны
ми. Встанешь, поработаешь с 
ним рядом. Смотришь — че
ловек по-другому и слушать 
меня стал.

Работа как способ убежде
ния, как воспитание приме
ром, как средство достиже
ния уважения, без которого 
невозможно .руководить, — 
разве может противоречить 
она задачам мастера?

Но не только мастерством 
заслужила Надежда Степа
новна право быть примером 
для своих подчиненных. Ее 
увлеченность своим делом, 
умение уходить в работу с 
головой дает ей право требой 
вать этого и от других.

В ее всегдашнем стремле
нии понять человека, его по
ступки — ключ к людским 
сердцам.

— Работает сегодня чело
век плохо. А почему так? А 
до работы ли ому, если дома 
что-то не ладится, если не
приятности в семье? Разо
браться надо, помочь. От то
го, что я ему нравоучение 
прочту, лучше ведь не бу
дет...

В смене мастера Сурко
вой рационализаторов “боль
ше, чем во всем цехе. А 
ведь рационализатор —■ это 
обязательно человек с ини
циативой:

Кроме того, в смене На
дежды Степановны бригада 
Д. В. Татаринцева борется 
за звание бригады высокого 
качества.

Какова же роль в этом ма
стера?

Да, без Надежды Сте
пановны, возможно, не' было

бы совсем бригады, — отве
чает на мой вопрос Дмитрий 
Васильевич Татаринцев. — 
Она с каждым рабочим в от
дельности переговорила. И 
каждому снова и снова рас
сказывала и доказывала. 
Только благодаря ей и была 
создана первая в цехе спе
циализированная _ бригада, 
преимущества которой те
перь очевидны.

Что же касается непосред
ственно борьбы за повыше
ние качества, то тут бригада 
действует по заранее состав
ленному плану.

Когда человек работает 
механически, скажем, свер
лит отверстие, не осознавая, 
что кому-то в это отверстие 
ввинчивать болт, то од не 
чувствует ответственности 
перед другими людьми. Зна
чит, надо сделать так, чтобы 
каждый знал., почему и для 
чего он сверлит это отвер
стие или выполняет любую 
другую операцию.

Поэтому Надежда Степа
новна поручила лучшей свер- 
лилыцице Валентине’ Стин- 
ской подробно ознакомить 
всех молодых рабочих с тех
нологией сверления. Кроме 
того, ода организовала встре
чу с рабочими других цехов, 
поставляющих заготовки, и 
с теми, в чьи руки попада
ют корпуса манометров.

Надежда Степановна в 
борьбе за качество, как и во 
всем,—человек очень после
довательный и принципи
альный. Вот, к примеру, та
кой случай.

В цехе не отрегулирована 
как следует работа внутри
цехового транспорта. И часто 
нс вывезенные баки с метал
лической стружкой перепол
няются. Вокруг них, в про
ходах между станками, се
ребряным руном лежат мел
кие завитки стружки. И та
кое «руно» — далеко не луч
шая подстилка для готовой 
продукции и заготовок.

— Что же вы! — обрати
лась она к бригаде Татарин
цева. — За качество боре

тесь, а заготовки в такой 
грязи лежат. Сейчас пойду к 
старшему мастеру, и, если 
не даст электрокар, — ра
боту приостановим.

Подействовал .ли этот ар
гумент, или же мастер сразу 
при указании на необхо
димость выделил кар, толь
ко стружка была убрана.

Сам факт того, что"мастер
— лицо, прежде всего заин
тересованное • в увеличении 
выработки, готова была пой
ти на снижение ее ради улуч
шения качества, очень пока
зателен. И люди понимают, 
что не только на словах под
держивает мастер их борь
бу за качество.

—- Нравится мне эта сме
на, — говорит старший ма
стер участка Ю. И. Соболев.
— Умеют работать. И ма
стер у них хорошая.

С молодежью чувствует 
себя Надежда Степановна 
своим человеком. Не из тех 
она людей, для которых жиз
ненный опыт становится эта
ким грузом, заземляющим 
человека, делающим его тя
желым на подъем. Зимой 
она с ребятами на лыжах хо
дит, ' летом — на сельскохо
зяйственные работы выез
жает, хотя легко могла бы 
отделаться классической от
говоркой: мол, семья, дети, 
дела (которых в таких случа
ях обязательно «по горло»), 
И это она не считает жер
твой, принесенной на алтарь 
общественной работы. Про
сто по-другому жить не уме
ет и не хочет.

«Мастер, — пишет А. В. 
Уфимцев, — это видная фи
гура на любом предприятии. 
А если при этом у человека 
призвание к делу, как у на
шего мастера Нади, то нет 
такому мастеру цены».

Узнав поближе. Надежду 
Степановну, нельзя не согла
ситься с этими словами.

В. АЛЕКСЕЕВА.*. * *
НА СНИМКЕ: мастер ма

нометрового завода Н, С. 
Суркова.

Фото Н. Потапова,
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□ ИНФОРМИРУЕТ 
п СПРАШИВАЕТ
□ КРИТИКУЕТ 
П ПОЛУЧАЕТ

ОТВЕТ

Почтальон Александровского узла связи Иклима Кали
мулина —- всегда желанный гость в каждом доме, в каж
дой семье своего поселка. Сельчане ждут ее с хорошими 
и добрыми вестями от родных, близких, друзей и знако
мых.

От дома к дому ведет Иклиму дорога, все легче и лег
че становится сумка с почтой на ее плече. Нравится мо
лодому почтальону эта работа, которая приносит радость 
жителям северного поселка. И лучшей наградой для нее 
бывают слова, сказанные по-снбирски коротко н тепло: 
«Добрый человек живет рядом с нами. Заходи чаще в 
наш дом, Иклима».

Фото Л. Николаева.

ШИЛИ ТОГДА ГИМНАСТЕРКИ • • •

Солнечные лучи, пробив
шись сквозь тучи, вначале 
робко заглянули в окна 
швейного цеха, а затем ярко 
осветили зеленое море сук
на. Может, этот день и остал
ся бы для работниц незаме
ченным, если бы не сообще
ние:

— Все, девчата, дошиваем 
последнюю партию гимнасте
рок и переходим на ватни
ки.

Не сравнима ни с чем ра
дость того сообщения. Ведь 
смена в годы войны длилась 
по 12 часов. Но не об облег
чении в работе думали тогда 
женщины,. вытирая повлаж
невшие глаза. Наступал ко
нец страшному прошлому — 
предприятие переходило на 
выпуск продукции мирного 
времени.

Рассказывали мне об 
этом наши ветераны — Ли
дия Павловна Пикулева и 
Галина Александровна Буш
манова. Сама я пришла на 
фабрику в 1950 году, когда 
пошив ватников был налажен 
вовсю.

День и ночь не смолкали 
гавейные машины, из-под ко
торых выходили горы новой 
продукции. А заявок по
ступало все больше и боль
ше. Удивительно ли: столько 
людей надо было переодеть!

Потом в производствен
ных цехах началось освоение 
пошива костюмов. Конечно, 
не сравнишь эту продукцию 
с теперешней. Почти все опе
рации приходилось делать 
вручную. Швы, отделка, по
лучались грубыми, поэтому 
костюм той лоры в нынеш
нем понимании был далек от 
понятия элегантности. Позже 
стали поступать на фабрику 
добротные ткани — трико, 
б»стон. Изделия из них уже 
получались намного краси
вее.

Ну, а нынешние времена 
трудно сравнивать с теми, о

которых я рассказала, хотя и 
прошло всего чуть больше 
трех десятков лет. Разнооб
разны ткани, из которых мы 
шьем 14 -наименований изде
лий. Многие из них — для 
подростков, молодежи. Любо- 
дорого смотреть, как сейчас 
одеваются. Летом, оказав
шись на главном проспекте 
нашего города, попадаешь в 
разноцветный водоворот.

Многое изменилось на на
шем предприятии. Когда я 
устраивалась на работу, все 
цехи, профессионально-тех
ническое училище, подсоб
ные помещения располага
лись в одном здании. Те
перь площади значительно 
расширились. В перспекти
ве — строительство новой 
фабрики,

У наших женщин нет ни
каких затруднений с устрой: 
ством ребятишек в детский 
сад, пионерский лагерь. 
Есть и свое общежитие, пра
вда, неблагоустроенное, но в 
плане фабрики числится и 
этот объект.

Внушительными стали и 
объемы производства. На 
этот год предприятию запла
нировано произвести' продук
ции более чем на 14 миллио
нов рублей. Выпуск 'изделий 
растет прежде всего за счет 
повышения производительно
сти труда. Если в первые го
ды моей работы наша брига
да в 60 человек шила за 
день 70 костюмов, то сейчас 
— почти в два раза больше. 
Тогда на одной операции си
дели трое, теперь каждая из 
нас стремится освоить не ме
нее пяти операций. А в этом 
году многие взяли обязатель
ство освоить по десять из со
рока трех операций.

Машины стали надежны
ми помощниками швей. Они 
утюжат, верложат, стегают 
лацканы, пришивают пугови
цы. Только за один год вне
дрено 80 единиц малой меха

низации. 32 станка и прис
пособления заменены новы
ми. За годы десятой пятилет
ки нам предстоит значитель
но расширить технологию, 
использовать еще больше 
современного оборудования.

На предприятии стараются 
оперативно реагировать на 
конъюнктуру спроса. Еже
годно обновляется более 60 
процентов моделей. В этом 
году нам предстоит освоить 
18 моделей, пальто, детских 
костюмов. Подготовлена но
вая коллекция моделей к вы
пуску в 1978 году.

Внедрение средств малой 
механизации, обновление 
оборудования позволяют не 
только наращивать произво
дительность труда. Всего 
три года назад лишь одно 
изделие было удостоено Зна
ка качества, а сейчас таких 
— семь. В этом году будут 
подготовлены для аттестации 
еще три модели. Это значит, 
что томичи смогут приобре
сти красивую. радующую 
глаз одежду. А изготавлива
ют ее 880 рабочих и специа
листов, среди которых много 
настоящих мастеров. Только 
в нашей бригаде это Л. Е. 
Гаврилова, Е. Н. Кухаденко, 
М. Ю. Евсеева, Г. А. Бушла- 
нова, Э. Э. Ибэ. Немало за
служенных людей и в других 
цехах. На ‘недавнем собра
нии, посвященном Дню ра
ботника легкой промышлен
ности, еще четверым нашим 
труженикам были вручены 
ордена и медали. Не всем из 
них .довелось шить гимна
стерки для фронта, но каж
дая приложила немало стара
ния, чтобы в 1 одежде с мар
кой Томской швейной фабри
ки люди чувствовали себя' 
удобно и празднично-,

А. ЛОЦМАН, 
швея-мотористка цеха 
№ 1 Томской швейной 

фабрики.

V., ..и.
Ш ш ж: ЩшШШ

i t , .  .шшштш&шш"

Д а в а й т е  п о с т р о и м  
с п о р т п  л о ш а д к у

Около, нашего дома ца 
улице Кулагина, 45, в Том
ске, есть пустырь, вполне 
пригодный для сооружения 
спортивной площадки. Нуж
но только бульдозером 
немного разровнять поверх
ность, подвезти песок и 
установить баскетбольные 
щиты. Все остальное мы с 
ребятами сделаем сами.

Работа не сложная (кЬнеч-

но, при наличии техники), а 
пользу принесет большую 
— десятки мальчишек и 
девчонок смогут проводить 
здесь "свободное время. С 
этим предложением я обра
тился в домоуправление 
№ 5. Отказа не получил, 
но и дело с места не сдвину
лось. А ведь лето проходит.

А. МИХАЛЕВ, 
инженер.

ДРУЖНАЯ БРИГАДА
И Л Ь Я С А
М А Н Й 1 Е В А

—  Сейчас в наших дом ах по 
улице Первомайской №№ 33 
и 37 г. Томска действует водо
провод. Наконец-то можно 
повернуть кран, и из него уда
рит тугая струя холодной во
ды , Честно гозоря, так быстро 
увидеть это мы не надеялись. 
И вот почему. Когда работни
ки спецуправления № 8 объе
динения Томскремстрой нача
ли монтаж водопровода, па
раллельно на этом  участке на
чали свои работы дорожники. 
Чтобы успеть перебросить 
трубы через улицу, нужна бы
ла особая четкость со стороны 
работников Том скпромстроя. 
Они действовали оперативно, 
и через три дня водопровод 
был готов.

Хочется поблагодарить
бригаду Ильяса Машитовича 
Манишева за хорошую работу. 
Пусть их тр уд  всегда 'приносит 
лю дям радость.

К. КОШКИНА, В. СТАР- 
ГАНОВА и еще 13 

подписей.

М А Л Е Н Ь К И М
НО В О С Е Л А М

Хороший подарок неда-вно 
получили самые маленькие 
жители села Ю вала. Госте
приимно распахнулись двери 
детского  сада построенного 
на опуш ке кедровой рощи. В 
нем просторные и светлые иг
ровые комнаты , полы которых 
покрыты ковровым линолеу
мом, причем полы с Подогре
вом от центрального отопле
ния. Радую т глаз прекрасно 
оборудованная детская пло
щадками фигурная ограда. ■>

Новый детский сад построен 
коллективом Ю валинского от
деления Сельхозтехники, кото
рый за последнее время мно
гое сделал для села —  со
орудил общ ественную  баню, 
оборудует комплексный при
емный пункт бытовых услуг, 
строит аптеку.

Н. АНИКЕЕВ.
Кожевниковский район.

В т р у д н ы й  ч а с
Мне хочется поделиться радостью. Наконец-то я полу

чила диплом об окончании университета. А ведь в тече-, 
ние трех лет не было никакой надежды на это. Дело в 
том, что в конце пятого курса тяжелый недуг надолго 
приковал меня к постели. Три года я не. могла вста
вать, врачи боролись за м.ою жизнь.

В 1976 году болезнь ослабила натиск, и я приехала в 
Томск защищать диплом, вернее, меня привезли, пото
му что ходить я еще иц могла. Не все шло гладко, но 
благодаря сердечному участию и помощи многих людей 
мне удалось защититься.

Особенно благодарна декану экономического факуль

тета Томского университета, профессору М. Г1. Евсееву. 
По. его ходатайству я получила возможность дома поль
зоваться Книгами научной библиотеки. Мои научные 
руководители доцент В. И. Арзамаскина и экономист 
завода режущих инструментов: Г. II. Причина много и 
терпеливо занимались со мной. Зная, что мне трудно 
передвигаться, члены государственной экзаменационной 
комиссии приехали для защиты диплома прямо на квар
тиру.

Добрые воспоминания остались у меня о старосте груп
пы Оле Изотовой. Эта милая девушка приносила мне 
стипендию и старалась сделать так, чтобы я чувствовала 
себя членом коллектива. Я благодарна этим людям за то, 
что они не оставили меня в трудный час.

Л. САННИКОВА.
г. Ленинск-Кузнецкий.

К у д а  с д а в а т ь  м о л о к о ?
В селе Богашеве прожи

вает примерно 170 владель
цев крупного рогатого скота. 
Почти все могли бы сдавать 
излишки молока', государст
ву. Но вот беда: в нашем по
селке до сих пор нет прием
ного пункта. В течение мно
гих лет кооператоры обеща
ют организовать его. Но 
когда это будет?

П. ФАРИОНОВ.
с. Богашево.
ОТ РЕДАКЦИИ: Мы попро

сили прокомментировать пись
мо директора Томской загот
конторы Н. С. Татаринова.

— Прием молока в этом 
селе мы ведем. Правда, 
осуществляется он в прими
тивном помещении, а постро
ить капитальное здание в

ближайшее время, к сожале
нию, не представляется воз
можным. Предполагаю, что 
жалоба возникла из-за1 того, 
что прием молочной продук
ции мы ведем не в обычном 
виде: зимой мороженым, ,а 
летом — переработанным на 
масло. Естественно, летом 
от хозяек требуются до
полнительные усилия, вре
мя. Это создает неудобства. 
Но в силу- создавшихся об
стоятельств (средств на строи
тельство стационарного при
емного пункта в ближайшее 
время не отпущено) эти 
функции мы тоже не можем 
взять на себя.

Думаю, что помочь выйти 
из этого, положения и сдат
чикам, и приемщикам должны 
в облпотребсоюзе.

Г  и 6  и е  т
Еще двадцать лет назад в 

этом месте на левом берегу 
Ушайки был сухой непло
дородный пустырь. Трудо
любивыми руками садово- 
дов-любителей эти 74 гек
тара превратились в прекра
сный цветущий сад, кото
рый приносит населению 
Томска каждый год до трех 
тысяч центнеров ягод и 
плодов.

Но сейчас этому саду 
грозит гибель, потому что 
выведена из строя насосная 
станция. Это произошло из- 
за аварии на золоотстойни- 
ке Томской ГРЭС-Н. Со вре-

с  а д
мени аварии прошло уже 
четыре месяца, а отремонти
ровать насосную станцию 
все еще невозможно, пото
му что котлован водозабора 
и питающий его рукав реки 
Ушайки завалены золой и 
гравием.

Правление нашего това
рищества садоводов не раз 
обращалось к администра
ции ГРЭС-11 с просьбой рас
чистить водозабор. Но на 
все просьбы нам отвечают 
только обещаниями. А пло
ды труда многих людей ' мо
гут погибнуть.

И. МЕДВЕДЕВА, 
и еще 17 подписей.

П р и я т н о ,  з а й т и
В конце улицы Кулагина 

стоят два шестидесятиквар
тирных дома. Многие, про
ходя мимо, норовят обяза
тельно заглянуть в усадьбу, 
отдохнуть в тени. Провести 
здесь полчаса-час, если есть 
время, — одно удовольст
вие. Вокруг домов—декора
тивные деревья, черемуха, 
другие кустарники. Все на
саждения огорожены шта- 
„кетннком. У каждого подъ
езда стоят по два новеньких 
деревянных дивана (о них 
позаботилось пятое домо
управление). В центре 
усадьбы — грнбци, песочни
цы для детей, а между ни
ми клумбы.

Организатором благоуст
ройства на усадьбе стала

пенсионерка Надежда Кон
стантиновна Дроздова. Она 
поддерживает тесную связь 
с домоуправлением, органи
зует субботники. У нее 
много помощников —  А. И. 
Желтков, Е. М. Ефремова, 
II. Н. Осипович, • А. А. Ра
зин и другие. Некоторые из 
них уже тоже на пенсии, но 
с удовольствием 'занимают
ся благоустройством.

Очень благодарны жиль
цы этим людям. Но, к со
жалению, не все ценят чу
жой труд. Владельцы лич
ных машин, чьи гаражи рас
положены вблизи этих до
мов, часто разбрасывают 
здесь мусор...

Л. ШЕСТОПАЛОВ.
'/ Г. Томск.

о к и е  с т е н д ы
Я заметил, что в послед

нее время в Томске , появи
лось много газетных стен
дов. Очень нужное дело! 
Как правило, домой газеты 
приходят только после обе
да, так что прочесть их 
удается порой только вече
ром, после работы. А тут 
можно получать свежую ин
формацию, как говорится, с 
колес. Но вот беда: мно-
гь*з витрины зачастую оста
ются пустыми — газеты не 
меняются неделями, а то и 
месяцами. Обратите внима
ние на улицу Пушкина —

от остановки «Телецентр» 
до остановки «Путепровод». 
На той и другой стороне 
стоят витрины, но какой у 
них неприглядный вид! На 
стеклах грязные подтеки, 
болтаются обрывки старых 
газет, рядом — грязные . му
сорные урны. Не удивитель
но, что у таких ширин почти 
никто не задерживается. • 

Неужели людям, ответ
ственным за этот участок, 
непонятно, что, кроме всего 
прочего, подобные «уголки» 
не украшают наш город. , 

А. ШЕСТОПАЛОВ.

ПОЕХАЛИ В СОВХОЗ НА ПОМОЩЬ...
Лето — горячее время 

для тружеников села, поэто
му никто из нас не отказы
вается, когда нужно выехать 
на работу в совхоз на день 
или даже на неделю. Если 
это, конечно, принесет поль
зу. Только, к сожалению, не 
всегда так бывает. Восьмого 
июня на Томском лесопро
мышленном комбинате две 
бригады сняли с работы для 
помощи совхозу «Батурин- 
ский». Как положено, ровно 
в восемь утра мы все были 
у проходной, но в совхоз

приехали лишь к обеду — 
не было автобусов.

Естественно, агроном дав
но уехал на поля, и наша 
помощь никому уже не пона
добилась. Так пропал рабо
чий день у 30 человек. Про
пал для государства — нам- 
то всем оплатили его по 
среднему тарифу. Неужели 
руководители -комбината не 
могли организовать выезд 
вовремя или им все равно, 
где рабочие проводят  время?

М. ТУМАШОВА 
и еще 7 подписей.

Что ни говори, а мы, пас
сажиры, странные существа! 
Чего только для нашего 
блага не делается, а мы все 
недовольны! Вот взять хотя 
бы меня... Несколько лет ез
дил на работу и с работы на 
старых троллейбусах. *,Прият- 
но вспомнить. Троллейбус 
подходит, начинается спорт
лото, где выигрывает борьба 
самбо, или тяжелая атлети
ка. Мне проще — я регби 
занимался. Подхватят на 
стремнину, внесут в салон, 
можешь считать^ что уже на 
работе.

Однако конструкторы но
вый троллейбус сообразили. 
Шумит поменьше, сиденья

ИСПОВЕДЬ П АССАЖ И РА
мягче, и третья дверь в се
редине предусмотрена. Толь
ко недавно вхожу в новый 
троллейбус через среднюю 
дверь и прохожу по привыч
ке вперед. На своей останов-, 
же жду, когда передняя 
дверь откроется, а оыа ни с 
места. Я к водителю. А он 
говорит: у нас не принято! 
Рванулся к средней двери — 
не тут-то было., Кое-как вы
брался, лишь проехав две 
лишние остановки. На рабо
ту опоздал. Ну, думаю, это 
водитель виноват — не за

хотел переднюю дверь от
крывать! Но сколько бы раз- 
лотом ни ездил на троллей
бусах нового образца, так 
нй разу и не довелось уви
деть,. чтобы во'дители от
крывали переднюю дверь...

Вот и думаю: зачем кон
структоры троллейбусы с 
тремя дверями делали — 
ведь и для пассажиров 
пцльзы никакой, и для води
телей одно беспокойство?!

Ю. БУНИН.
г . Томск.

П О С Л Е
В А Ш Е Г О
П И С Ь М А

Ж и тели  п оселка То гур  по
просили редакцию  помЬчь в 
реш ении  вопроса с водоснаб
ж ением . П редседатель  Колпз- 
ш евско го  горисполком а В. 
М олькин сообщ ает, что  пробу
рено сем ь с к в а ж и н , ноторые 
б у д у т  сданы  в э к сп л у а та ц и ю  к 
7 н оября , а летом  в поселке 
б у д у т  соор уж ены  п ять  водока
ч ек , две из ко то р ы х  у ж е  дей
с тв у ю т . В этом  ж е году в ра
бочем поселке н ач ин ается  
стр о и те л ь ств о  водопровода.

» * *
З а м е сти те ль  председателя 

Советского^ райисполком а
Л . И ваию к в о тв е т на письм а 
ч и тателей  В. Софриной и 
Н. Беринговой  о твеч ает: « У п 
равлению  Сп ецстрой  № 2 на 
прокладне кан али зац и и  по у л . 
Киевской  горо дским  уп р а в л е 
нием ко м м ун альн о го  хо зя й 
ств а  устан о вл е н  о ко н чатель
ны й срок —• 10 мая это го  года. 
З а  несвоеврем енное вы полне
ние работ н ач альн и к  уп р авле
ния М. Р у тм а н  и главн ы й  ин
ж енер Н. Динаров привлече
ны к  ад м ин и стративн ой  о тв е т
с тв е н н о сти . Реш ением  испол
кома уп равлен ию  Спецстрой 
Ns 2 пред ъявлен  ш тр а ф . Б  на
сто ящ ее время п ро кладка  к а 
нализации закон чен а» .

* * *
В. Иванов, работник Р С У  об

ластн о го  у п р а вл е н и я  м естной  
п ро м ы ш лен н ости , прож иваю 
щ ий в Ш е гар ке , п и сал , что 
почти год до б и вается , чтобы в 
отделе кадров уп равлен ия 
сделали  точн ую  зап и сь  в тр у 
довой кн и ж ке  и начислили  
о тп уск н ы е . П исьмо проверял 
п р ед седатель  обкома п роф 
сою за рабочих местной про
м ы ш лен н ости  и ком м ун альн о
б ы то в ы х  предприятий  В. Федо- 
щ енко . Он и звести л  редакцию : 
«И злож енны е в письм е ф а к ты  
п о дтвер ди ли сь . Р у ко в о д ств у  . 
Р С У  строго  указан о  на грубое 
н ар уш ен и е с та те й  18-й и 39-й 
КЗО Т Р С Ф С Р . Р у ко в о д ств у  * 
проф сою зного  ко м и те та  Р С У  
у к азан о  на н евн им ательн ость  
при рассм отр ении  заявлен и я 
В. Иванова. Трудовой  с та ж  
В. И ванову восстан овлен , рас
чет за  неиспользованны й  от
п уск  произведен».

* * *
Рабочий РС У -4  Я . Сафонов 

йз г . А си н а  написал о н ар у
ш е н и ях  на этом  пред п ри яти и  
правил те хн и к и  безопасности  
и тр удового  зако н о д атель
ств а . П олучен о тв е т главного  
инж енера областно го  произ
водственно го  объединения 
Том скр ем стр ой  В. М орева: «За 
н ар уш ен и е полож ения об ин
стр укти р о в ан и и  рабочих по 
правилам  те х н и к и  безопасно
сти  и невы полнение правил 
в н утр ен н его  трудового  распо
р я д к а  от заним аем ой долж 
ности освобожден прораб 
Б . Гр ин кевич . Н ач альн и к  Аси- 
новского РС У -4  А . Бардаш ов 
строго  п редупреж ден» .

Вот что о твеч ает зам е сти 
тел ь  п ред седателя Том ского  
горисполком а В . К л ер уа  ж и те 
лям  п ереулка  Карповского : 
«П р ин ято  реш ение, обя
зы ваю щ ее го р ж и луп р авлен и е  
и уп равлен ие  ком м ун альн о го  
хо зя й ств а  в течение ию ля те 
кущ е го  года произвести  ре
ко н стр укц и ю  деревянной л е с т
ницы по пер. Карп овском у» .

П О  СЛЕДАМ 
Н А Ш Е Й
П О Ч Т Ы

В зам е тке  С. Львовой «У па
м ятн и ко в» , опубликованной  в 
подборке писем 6 ап р еля , со
д ер ж ался  сер ьезн ы й  уп р ек  
речникам  за содерж ание с к в е 
ра , в котором- устан о влен ы  
два б ю ста-п ам ятн и ка  про слав
ленны м  адм иралам  — У ш а ко 
ву и Н ахи м о ву . Н ач альн и к 
Том ского  речного вокзала 
Н. Ченцова сообщ ает, что бю
сты -п ам ятн и ки  перенесены  и 
устан о влен ы  в центральной  
аллее п р и ста н ско го  сквера .

* * ■*
В этой  ж е подборке было 

опубликовано  письмо М. Томи- 
на и д р уги х  под заголовком  
«Дом на улице Т а тар ск о й » . По 
сообщ ению  н ач альн и ка  Тай- 
ги н ско го  отделения Западно- 
Сибирской  ж елезной  дороги 
А . Саплова , ж алоба рассм отр е
на в отделении дороги . На
ч а л ь н и к у  Т ай ги н ско й  д и стан 
ции гр а ж д а н ск и х  сооруж ений 
Н. Ю рченко дано, задани е  сов
м естно  с дом оуправлением  
Ns 2 летом  1977 года произве
с ти  те к у щ и й  ремонт.

На з а м е тк у  «Где э та  у л и 
ца?», оп убликован н ую  19 мар
та»  ̂ председатель  Кировского  
райи сп олком а А . Сосновский  
сообщ ает, что  нум ерац ия до
мов в пос. Б ер ли н ка  ведется и 
в ближ ай ш ее время будет за 
кончена.

* * *
В почте «Кр асн о го  знамени» 

от 13 мая опубликован о  п и сь
мо «И спорченное то р ж ество » . 
«За  проявленное нетакти чн о е  
отн ош ение к новобрачным 
ста р ш и й  р е ги стр ато р  И. Бело» 
нонева стр о го  п р ед уп р еж де
на, Заведую щ ей  Дворцом бра
косочетания Г . Кореневой у к а 
зано  на необходим ость под
нять  к у л ь т у р у  обслуж и ван и я 
и у с и л и ть  во сп и тате л ьн ую  ра
боту  в ап п ар ате » , — ответил 
пред седатель  То м ско го  гор
исполком а Н. Ч ер каш и н .

Пленум ЦК Компартии 
В е н е с у э л ы

КАРАКАС, 5 июля. Хесуса Фарни о внутриао- 
(ТАСС). IX пленум ЦК Кри- литическом положении Вене-
партии Венесуэлы состоялся суЭДы.
в столице республики. Он Пленум выступил за спло- 
рассмотрел "вопросы подго- чение рядов прогрессивных 
товки к празднованию 60-ле- сил страны, что будет спо- 
тия Великого Октября, о.1об- собствовать подлинному со
рил мероприятия, намечен- вобождению венесуэльского 
ные организационным коми- народа.
тетом по празднованию этого Пленум постановил про
юбилея. Они включают про- вести в сентябре националь- 
ведение митингов, собраний, ную конференцию компар- 
лекций, выставок и т. д. тйи для обсуждения проблем, 

Участники пленума заеду- связанных с подготовкой ч 
шали и одобрили доклад Ее- предстоящим президентским 
легального секретаря КПВ выборам.

П Р И З Ы В  С У Д А Н С К И Х  
К О М М У Н И С Т О В
ЛОНДОН, 5 июля. 

(ТАСС). Находящаяся в под
полье Суданская компартия 
обратилась к мировой, обще
ственности с призывом при
нять все необходимые меры 
для того, чтобы добиться ос
вобождения п о л и тз а к л юче н - 
ных, томящихся в тюрьмах 
и концлагерях режима Ни- 
мейрн.

По данным газеты «Мор- 
нин,г стар», опубликовавшей 
этот призыв, среди заклю
ченных, точное число кото
рых невозможно даже уста
новить, — видные руководи
тели компартии, ведущих 
профсоюзов, других общест

венных и политических ор
ганизаций, запрещенных су
данскими властями.

В нашей стране народ ли
шен элементарных свобод, 
подчеркнул представитель 
суданских коммунистов в 
Великобритании И. А. Амер. 
Массовые аресты, бесчело
вечное обращение с’ политза
ключенными, включая жесто
кие Избиения и пытки, — 
обычная практика в Судане. 
Борьба за освобождение 
жертв политических репрес
сий, отметил он, должна 
стать актом международной 
солидарности, символом
стремления к подлинной де
мократии.

С О Р В А Т Ь  П Р О И С К И  
И М П Е Р И А Л И З М А

САН-ХОСЕ, 5 июля. 
(ТАСС). Здесь состоялся 
пленум ЦК партии Народ
ный авангард Коста-Рики, 
обсудивший вопросы между
народного коммунйстйческо-. 
го движения.

Реальная обстановка 'ны
нешнего исторического эта
па такова, подчеркивается з 
резолюции пленума, что 
судьбы человечества непо
средственно связаны с ги
гантской борьбой, развер
нувшейся в мире между си
лами империализма, с одной 
стороны, и силами демокра
тии и социализма - 1 с дру
гой. Американский империа
лизм и его агентура всяче
ски пытаются внести раскол 
в международное коммуни
стическое движение. Напад
ки на Советский Союз, на

социалистическое содруже
ство играют на руку импе
риализму и тем его силам, 
которые пытаются толкнуть 
мир. к новой мировой войне. 
Партия Народный авангард 
твердо убеждена, что социа
листическое содружество, и 
прежде всего Советский Со
юз, Является самым мощным 
и важным бастионом, на ко
торый опирается рабочее 
движение развитых капита
листических стран и нацио
нально-освободительные дви
жения развивающихся стран, 
борьба за ми.р и социализм. 
Сегодня, как никогда, меж
дународное коммунистиче
ское движение должно кре
пить свое единство и спло
ченность, дать решительный 
отпор проискам империализ
ма.

СОБЫТИЯ В ПАКИСТАНЕ
ИСЛАМАБАД, 5 июля. 

(ТАСС). Сегодня ночью в 
Пакистане произошел воен
ный переворот. Представи
тель армии, выступая по на
циональному радио, сообщил 
об аресте премьер-министра 
3. А. Бхутто, а также ряда 
других членов правительства 
и лидеров правящей ‘ Паки
станской народной партии и 
оппозиционного пакистанско
го национального альянса. В 
стране введено военное поло
жение. Правительственные 
здания в Исламабаде и аэро
порт в Равалпинди охраняют
ся войсками. Объявлено, что 
во второй половине дня по 
национальному радио высту
пит начальник штаба армии 
генерал Мохаммед Зиаул 
Хав. Радио сообщило, что 
сегодня утром он имел встре
чу с президентом Пакистана 
Фазалом Нллахи Чоудри и 
с главным судьей верховно
го суда Мохаммадом Якуб 
Али.

Армия установила конт
роль над страной после то
го, как переговоры менаду 
правительством и оппозици
онными партиями по уре
гулированию политического 
кризиса зашли в тупик.

Этот кризис возник в мар
те, когда оппозиция обвини
ла 3. А. Бхутто в фальсифи
кации результатов всеобщих 
выборов. Она потребовала 
проведения новых выборов 
под контролем армии.

52-летний Мохаммед Зи
аул Хак является кадровым 
военным с 1945 года. Более 
20 лет он служил в броне
танковых войсках, затем был 
яа штабной работе. В 1972 
году Зиаул Хак был' назна
чен председателем военного 
трибунала, который рассмат
ривал дело нескольких высо
копоставленных офицеров, 
замешанных в антиправи
тельственном заговоре. В 
1976 году он стал начальни
ком штаба армии.

ПРОТИВ ДИКТАТА ЗАПАДА
НЬЮ-ЙОРК, 5 июля. 

(ТАСС). Развивающиеся 
страны полны решимости 
продолжать борьбу за пере
стройку международных 
экономических отношений 
на справедливых началах 
равноправия и взаимной вы
годы, за недопущение дис
криминации. что отвечало 
бы интересам каждого наро
да, интересам * укрепления 
мира и. международной 
безопасности. Эта мысль 
подчеркивается в опублико
ванном здесь меморандуме 
генерального секретаря 
ООН К. Вальдхайма по "не
которым итогам состояв
шейся недавно в Париже 
международной конферен
ции «Север—Юг», в кото
рой приняли участие пред
ставители промышленно 
развитых капиталистиче
ских стран и 19 развиваю
щихся государств.

В документе указывает
ся, что, по мнению 19 раз
вивающихся стран—.участ
ниц конференции, в Париже 
не было достигнуто согла
сие по большинству предло
жений о ‘структурных изме
нениях международной эко
номической системы и по 
некоторым предложениям, о 
срочном решении наиболее 
острых проблем, стоящих 
перед развивающимися го- 

ясударствами.
Как известно, в Париже

западные страны попыта
лись навязать развиваю
щимся государствам новые 
неравноправные соглашения

обязательства, которые 
обеспечили бы продолжение 
старой политики эксплуата
ции их природных и люд
ских ресурсов, сохранить, 
бесперебойный и неограни
ченный доступ к источни
кам нефти и другого страте
гического сырья в этих 
странах.

В кругах ООН считают, 
что развивающиеся страны 
вынесут вопрос об острых 
противоречиях, разделяю
щих их с капиталистически
ми • державами в области 
экономических отношений, 
на обсуждение очередной 
сессии Генеральной Ассам
блеи ООН. В центре внима
ния Генеральной Ассамблеи 
ООН окажутся такие про
блемы, как ' безотлагатель
ная необходимость коренной 
ломки колониального насле 
дня, ликвидация остатков 
колониального гнета и не
равноправия, х обеспечение 
неуклонного продвижения 
народов развивающихся го
сударств по пути националь
ного и социального прогрес
са. Эти законные устремле
ния встречают полную под
держку Советского. Союза и 
других социалистических 
стран. !

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



V

•КРАСНОЕ ЗНАМЯ 7 июля 1977 года '

Ц и р к
Уже’ немало дней под ста

реньким куполом нашего 
цирка-шапито в городском 
саду показывает свою про
грамму московская труппа 
«Цирк на сцене». Каждый 
вечер здесь вспыхивают 
соффиты, заливая светом 
знакомый каждому с дет
ства круг' арены, и начи
нается то маленькое вол
шебство, каким всегда яв
ляется настоящее цирковое 

: представление. Здесь уже 
побывали тысячи томичей.

Что можно сказать о ны
нешней программе послан
цев столичной-арены? В си
лу самих условий передви
жного цирка в ней .нет по
ражающих воображение эф
фектов, номеров, требую
щих специальной, сложной 
и громоздкой аппаратуры. 
Однако программу москви
чей отличают очень прият
ные качества: собранность,
мастерство, добротность. 
Короче говоря, умение .хо
рошо делать на арене свое 
дело. Многие, если не все 

'исполнители, молоды и ра
ботают на арене с неподдель
ным энтузиазмом. Впрочем, 
молодость артистов, высту
пающих сейчас в Томске, не 
помешала им " овладеть 
нелегким искусством цирка 
и достойно представлять его 
за рубежом.

Трудно сделать открытие 
б древнем, как мир, цирко
вом искусстве. И открываю
щие программу дипломанты 
Всесоюзного конкурса арти
стов цирка С.атановские — 
акробаты-вольтижеры — не 
пытаются как-то преобразо
вать свой традиционный 
жанр. Но в каскаде их слож
ных трюков есть и молодой 
задор, и несомненное мастер
ство, и настоящая русская 
удаль. Зрители долго апло
дируют молодым артистам.

Баланс с лестницей — 
тоже не новый жанр. Ар
тист Владимир Савельев 
покоряет не только своим 
мастерством, но и тем, что 
работает на арене легко и 
непринужденно. Кажется, 
что его в общем-то неслож
ная аппаратура повинуется

С в е ж  о ,

о  л  о  д  о ,  

т е р е с н о
даже не жесту, а взгляду 
артиста. Такая непринуж
денность на арене — при
знан настоящего мастер
ства.

Пластический этюд, с ко
торым выступила1 артистка 
Клавдия Снежкова, тоже 
очень традиционный номер. 
Более, того, томичи хорошо 
знакомы с искусством своей 
землячки Тамары Лязгиной, 
которая работает в этом ам
плуа, и очень технично, и 
интересно. В нынешней про
грамме москвичей мы уви
дели... технически сложные 
упражнения и настоящую , 
пластику, б,ез которой этот 
номер всегда становится пу
стым и напряженным.

Дрессировка — сложное 
и не такое уж частое, ис
кусство. Особенно если это 
касается птиц. Ярмила Фе- 
дунина работает со своими 
попугаями с подкупающей 
простотой и серьезностью, 
за которыми стоят годы 
упорного труда. Интересно, 
что артистке как бы помо
гают и голуби, и четвероно
гие помощники — собаки.

Интересно задуман акро
батический номер «Игра в 
бадминтон», который испол
няют артисты Валентина 
Долгова и Валерий Аверья
нов. Они демонстрируют 
подлинный артистизм, увя
зывая каскад трюков в 
единую, хорошо срежисси
рованную сценку. Жаль, 
правда, что временами ис
полнителям несколько изме
няет вкус.

Медведи — традицион
ные «звери арены». Но как* 
иногда бывает жаль этих 
забавных мишек, когда они 
делают свои трюки в бук
вальном смысле слова ( из~ 
под палки! Звери артистов

Ирины и Ивана Яровых ра
ботают, так и хочется ска
зать, артистично. Зритель 
получает полное впечатле
ние, что самим четвероно
гим исполнителям интерес
но карабкаться по лестни
цам. 'кувыркаться, ходить 
по двойным брусьям и де
лать многое другое, чему 
обучили их - укротители. 
Эта, если так можно 
выразиться, духовная связь 
«человек — зверь» прямо- 
таки украшает программу. 
В программе есть и еще 
один номер из традицион
ного набора дрессуры — 
это конно-спортивные мини
атюры Евгении Страшной. 
Может быть, артистка и ее 
лошадь и не открывают че
го-то -нового, но работу ее 
четвероногого друга отлича
ет настоящий цирковой шик.

Партерные акробаты Люд
мила Крихсли и Василий 
Казнодий показали нам, как 
много возможностей таит их 
старый, как мир.- жанр. 
Легкость, пластичность,
непосредственность рожде
ния каждого трюка — вот 
качества, которые украси
ли их .выступление,

Гимнасты на римских 
кольцах Татьяна Мусатова 
и Владимир Панфилов не 
просто демонстрируют до
статочно сложные упражне
ния. У зрителей остается 
впечатление какой-то, ма
жорности, праздничности от 
работы артистов на арене. 
Законченность каждого дви
жения, чистота взаимо
действия, какая-то даже 
«балетность» — вот что ук
рашает этот номер.

Интересными были и дру
гие номера программы — 
антиподист Иван Снежков-

\

ш
I
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ми», с которыми выступил 
Артем Вартанов.

Обычно в цирковую ре
цензию добавляется привыч
ная «ложка дегтя», когда, в 
заключение, речь захюдит о 
клоуне. Приятно, что в дан
ном случае этого делать не 
надо. Артист Владимир Са
вельев в достаточной мере 
традиционен и на арене от
нюдь не собирается созда
вать какой-то новый образ. 
Но работает он так мжгко, 
так непринужденно, так ве
рит каждой, даже самой не
вероятной, ситуации, что хо
чется искренне его поздра
вить. Он, что .называется, 
всё время в образе — будь

/

то в_ самостоятельных мини
атюрах или в работе с дру
гими исполнителями, в но
мера которых он вписы
вается с завидной естествен
ностью. Думается, что, кро
ме исполнителя, в этом 
«виновен» и режиссер про
граммы Валерий Аверья
нов.

Гастроли московских ма
стеров арены подходят к 
завершению. Искрение хо
чется посоветовать тем, кто 
еще не видел их программу, 
успеть посетить шапито в 
нашем городском саду,

И. ГЕОРГИЕВ.
Фото В. Казанцева.

Жив солдатский 
найденыш

Начало этой истории ' от
носится к тем дням, когда 
Советская Армия в сорок 
третьем гнала фашистов на 
запад, освобождая родную 
землю. Одна из стрелковых 
частей вошла в украинское 
село Осы. Видавшие виды 
бойцы были потрясены тем, 
что сделали с мирным селе
нием гитлеровцы. Они дотла 
сожгли хаты, а всех жите
лей уничтожили.

И вдруг один из воинов 
обнаружил в кустах малы
ша. Тихий, безжизненный, 
он словно уже давно выпла
кал все свои слезы. Солдат
ское сердце — не камень. 
Истосковавшиеся по мирной 
жизни воины передавали из 
рук в руки ребенка, ста
раясь согреть его сбоим теп
лом, ласковыми словами.

Самое большое участие

принял в судьбе найдены
ша политрук Е. Мойзис, . И 
мальчуган привязался к не
му. Евгений попытался вы
яснить. как зовут мальчика, 
но добиться этого от малы
ша так и не удалось. Видно, 
сказалось потрясение от пе
режитого. Тогда воины 
решили дать ему имя вождя 
революции — Владимир. 
Отчество записали* самое 
русское, распространенное
— Иванович. Фамилию ма
лыш получил в честь вели
кого украинского кобзаря
— Шевченко.

А вскоре часть получила 
приказ на наступление, и 
потому мальчонку пришлось 
отправить в детский дом.

Вернулся политрук
Е. Мойзис после победы на 
родную Черниговщину. Ра
ботал, растил сына’ и дочь,

Х о з я й к е  на  з а м е т к у

Кушайте наt

чский и «Игры с тарелочка-

а гоердце нет-нет и забьется: 
как-то сложилась судьба 
Володьки Шевченко? Стал 
писать по разным адресам. 
Искал долгие годы, но без
успешно. И все. же нашел 
через много лет бывший по
литрук своего названого 
сына! Жив он! Работает в 
Донбассе горным мастером 
на шахте «Красный Ок
тябрь» в Енакиево. Есть у 
него сеМья, растут две до
чери.

И вот через 34 года про- 
иэошла\ в Чернигове встре
ча.' Ровесник Октября, се
кретарь цеховой партийной 
организации и один из луч
ших наставников молодежи 
завода • «Октябрьский мо
лот» Евгений Драгутинович 
Мойзис Принимая дорогого 
гостя, которого спасли сол
даты, а воспитала — Роди
на.

— Добро пожаловать, 
сынок!

— Здравствуй, батько!
И, обнявшись, они замер

ли счастливые...
А. СИНИЧЕНКО, 

корр. ТАСС.
Чернигов:

Капуста, как . продукт, 
употребляемый человеком, 
является современницей 
бронзового века. Если без 
нее и сейчас не обходится 
ни один стол, то это значит, 

I что польза от нее несом
ненная. Трудно даже пере
числить то разнообразие ви
таминов, которые содержат
ся в капусте. Это аскорби
новая кислота н тиамин, 
рибофлавин и пантотеновая, 
фолиевая, никотиновая ки
слоты. Есть в ней биотин 
(витамин Н), витамин К, ве
щества с Р-витаминной ак
тивностью, Кроме того, в 
капусте много минеральных 
солей калия, натрия, каль
ция, магния, железа, микро
элементов серебра, олова, 
свинца, титана и других. 
Пожалуй, трудно найти дру
гие овощи, которые бы рав
нялись с капустой по своей 
полезности. Белокочанная 
капуста — незаменимый 
продукт по своим вкусовым 
качествам и ценное лечеб

ное' средство. Свежая капу
ста употребляется для лече
ния заболеваний желудка.

Интересно отметить, что 
свежая и квашеная капу
ста при некоторых заболева
ниях оказывают идентичное 
действие. Если в доме есть 
свежая капуста или кваше- 
i-Ая (обязательно с рассо
лом), значит, есть и надеж
ное лекарство, которое мож
но употреблять без точной 
дозировки, потому что этот 
продукт безвреден.

Сейчас в горплодоовоще- 
торг и другие торгующие 
организации поступило
большое количество свежей 
капусты. Она продается во 
всех магазинах. Есть воз
можность, чтобы она, све
жая и тушеная, жареная и 
квашеная, в салатах и щах, 
была постоянно на. столе в 
каждом доме. Кушайте на 
здоровье!

А. ПАРШИН,
директор базы горпло- 

доовощеторга.

и
Этим летом на полях совхоза «Бату- 

р и нск и й» работает четвертое поколение 
девятиклассников томской школы

35 — трудовой отряд со скромным 
названием «Огородник». Живут ребята 
в школьном здании села Казанки, ча 
работу их развозит каждое утро ста
ренький автобус.

...В одной из совхозных теплиц четве
ро загорелых парней ловко прикрепляют 
проволоку к деревянным сводам — пле
тут опору для огурцов, которые здесь 
выращиваются. Производительность тру
да высокая — в час «обрабатывают» 
одну теплицу.

Если в теплице тропическая жара, то 
овощехранилище кажется совсем иным 
климатическим поясом. В глубине поме
щения школьники энергично скребут 
лопатами пол. Еще четверо ребят осво
бождают вход от соломы.

Огромное поле капусты начинает «ды
шать» свободнее, когда пройдется но 
нему с тяпками в руках девичья брига
да «Огородника». Рядом со школьника
ми трудятся их учителя — классные 
руководители 9-го «а» и 9-го «в» Вален
тина Андреевна Лукина и Людмила Ме- 
фодьевна Семенчукова. Правда, сейчас 
разделение на классы забыто: оба они — 
отряд.

Юных помощников в совхозе целят. 
Главный агроном Николай Степанович 
Василенко (который в основном и пла
нирует трудовые будни отряда) сказал, 
что школа № 35 — пример в труде для 
всех.

За первые семь дней отряд заработал 
тысячу рублей, А впереди еще три неде
ли. Что делать с деньгами? Над. этим 
долго не задумывались: «Покупаем пу
тевки в Ленинград, а оставшиеся пере-' 
даем школе».

На вопрос, что дает им жизнь в лаге
ре труда и отдыха, все . ответили при
мерно одинаково: «Мы здесь хорошо уз- 
налн друг друга, сдружились. Пред
ставляем, какими славными будут наши 
десятые классы».

«Мы еще с. мальчишества хотели ис
пытать себя в серьезном деле», — поет
ся в отрядной песне «Огородника». В 
этих словах точно определено стремле
ние ребят.

С песней лучше работается. С ней за
мечательно и отдыхается: Надолго за
помнится всем участникам карнавал, 
который, был устроен, а самую, корот
кую ночь года. Причем на-темпах рабо
ты в следующий день этот праздник ни
сколько не сказался.

В комитете комсомола школы Л% 35 
есть экран'трудовой деятельности.. Про
тив «Огородника»4 в каждой клеточке— 
красный треугольник: работа оценена 
на «отлично».

Но завуч школы Анастасия .Нико
лаевна Поспелова замечает:

— 1 В нашей школе все ребята приоб
щаются к труду. Вот недавно пятые и 
шестые классы в поселке Зональном за 
два дня уложили в ящики три тонны 
лука. Старшеклассники, освоившие в 
учебно-производственном центре азы 
профессий маляров, штукатуров, плот-- 
ников, уже Побелили и покрасили шест
надцать кабинетов.
• И пройдешь по школе, которая по

хожа сейчас на большой муравейник, 
познакомишься с тем. как умело и ув
леченно трудятся ребята во дворе, в 
классах, в спортзале, -— становится яс
но: трудолюбие «Огородников» не слу
чайность. Это школьная традиция.

О. ХОРУНЖИНА,
студентка Томского университета.

1 с п о р т СПОРТ 1 СПОРТ т е 1№ = д
Чемпионат футболистов

Ш есть  матчей чем пионата 
с тр ан ы  по ф у тб о л у , со сто яв 
ш иеся 5 и ю ля , принесли  сл е 
дую щ ие р е з у л ь та ты : «Динамо» 
(М осква) — «Ш ахте р »  — 1 :1 (1 :0 ),
«Н еф тчи » — «Локом отив» — 
0:0 (0 :0 ), «Динамо» (Т б и л и си )—! 
«Торпедо» — 2:0 (0 :0 ), «А ра
рат» — «Днепр» — 1:0 (0 :0 ), 
«Зенит»  — «Заря» — 1:0 (0 :0 ), 
«К ай р ат»  — «Динамо» (К иев) — 1:1 (0:0).

(ТА С С ).

Матч претендентов
П А Р И Ж , 5 ию ля. (ТА С С ). 

Вторая пар тия п о л уф и н ал ьн о 
го м атча претендентов на пер
венство мира по ш ахм атам  
м еж ду П олугаевсним  и Корч
ным в Эвиане бы ла о тлож ена. 
Во втор н ик вечером д о л ж н а  
было со сто ять ся  её д о и гр ы 
вание , однано П о лугаевски й  
признал себя побеж денны м , 
реш ив не возобновлять борь
бу.

* * *
БОНН, 5 ию ля. (Т А С С ). Л еви

ти н а  вы и гр ала  вторую  подряд 
партию  у  К уш н и р  в их чет
вертьф и н альн ом  м атче пре
тендентом  на первенство мира 
по ш ахм атам  в Д ортм унде . 
Счет в матче стал  5:3 в п ользу 
К уш н и р .

Д евятая  встреча со сто ялась  
в среду.

На турнире 
в Ленинграде

Л ЕН И Н ГР А Д , 6 ию ля. (Корр . 
Т А С С ). С н и чьих  начался вось
мой ту р  м еж дународного  
ш ахм атн о го  ту р н и р а . Один из 
вариантов си ц илиан ско й  за щ и 
ты  был разы гр ан  у  Карпова с 
Рибли (В е н гр и я ). Чемпион ми
ра белы м и , со хр ан я я  некото
рую  и н и ц и ати в у , добился по 
д ебю ту та к  назы ваем ого  преи
м ущ еств а  д в у х  слонов , однако 
удачно  располож енн ы й  в цен

тре черный конь мадежно за 
щ ищ ал п о дступ ы  к своем у ко
ролю. У б ед и вш и сь , что в по
зиции Рибли сл аб ы х  м ест не 
н а щ у п а ть , Карпов на 25-м хо
д у  со гла си л ся  на ничью .

Экс-чем пион мира См ы слов 
со гла си л ся  на ничью  с Т а й 
мановы м на 18-м хо д у . В 
слож ной пози ц ии , возникш ей  
по д ебю ту у  Кочиева с Б ал а 
ш овы м , пар тн еры  реш или не 
р и ско в ать  и разош ли сь  миром 
через 16 ходов. Разм ен яв  все
го по одной п еш ке , но з а тр а 
ти в  на 19 ходов два часа,^ за 
клю чи ли  перем ирие См ейкал 
(Ч е хо сл о в аки я ) и Т ал ь .

Р азм ен яв  почти  все ф и гу р ы  
после п яти  часов борьбы , со
гл аси ли сь  на ничью  В аган ян  
с М ариотти  (И тали я).

Остро, проходил поединок 
К узь м и н а  с Гео р ги у  (Р у м ы 
ния). П артия зав е р ш ал ась  в 
сильном  ц ейтноте  у  р ум ы н 
ско го  гр о ссм ей стер а , и он, не 
усп е в  сд е л ать  38-й ход , про
срочил врем я. Е м у  засч и тан о  
пораж ение.

Р о м ан и ш ин  настойчиво
стр е м и лся  к победе в пар тии  
с куб и н ски м  гроссм ейстером  
Гар сиа  и начал а та к у  на коро
ля . Е го  соп ер н ик упорно  защ и 
щ ался  и сум ел  зав лад е ть  и ни
ц и ати во й . Н езадолго  до пере
ры ва Г арена вы и гр ал п е ш ку . 
П артия  о сталась  неоконченной 
в тр удной  для  Ром ан и ш ин а 
позиции .

Т а к ж е  отлож ены  встречи  
Ф о гт  (ГД Р ) — Кнеж евич (Ю го
с л а в и я ), Б е л яв ски й  — Радуло в  
(Б о лгар и я ).

П осле восьми тур о в  по п ять  
очков набрали Ром аниш ин 
(одна о тл о ж ен н ая ), Тайм анов 
и Таль .

Д евяты й  тур 6 ию ля.

Советские футболисты 
— в полуфинале

Т У Н И С . 5 и ю ля. (Корр . 
Т А С С ). Сборная С С С Р  по ф у т 
болу в п олуф ин але  п ро ходя
щ его здесь  первого чем пиона

та  мира среди юниоров (воз
р аст — , до 19 лет) в с тр е ти тся  
7 ию ля с командой У р у гв а я .

В др угом  п о луф и н але  б у д у т  
и гр ать  ком анды  М ексики  и 
Бр азилии .

Наш и ф у тб о л и сты  вы ш ли  
победителям и в п ред вари тель
ной гр уп п е  «Д», сы гр а в  вни
чью зак лю ч и те л ьн ы й  матч с© 
сборной А в стр и и  — - 0:0.

У р у гв а й с к а я  ком анда в ы и г
рала тур н и р  в гр уп п е  « В » : ш 
последнем матче она взяла 
верх над сборной М арокко —• 

*3:0.
О кончательно  у ч а с тн и к и  чем

пионата расп о ло ж и лись  в тур* 
нирной таб ли ц е так и м  обра
зом : гр уп п а  «В» — У р у гв а й
(6 очков), Гон дурас (4), Вен
грия (2), М арокко (0); гр у п п а  
«Д» — С С С Р  (5), П арагвай  (4Ъ 
Ирак (2), А в стр и я  (1).

* * *
...Т ур н и р  в С ф ан се  о казал ся  

ин тересн ы м  по разнообразию  
и гр о вы х сти лей  ком анд , ги> 
своем у н ап р яж ен и ю . Н аш а 
сборная провела его ровно, во 
всех тр е х  м атч ах  владела ини
ц и ати во й , ' много ата ко в ал а .

Команда У р у гв а я , с которой 
наш им ю ниорам пр ед сто и т 
в с тр е ти ть ся  на стадион е в 
Т у н и с е , си л ь н а я , хорош о с ы 
гр ан н а я . Она прибы ла на чем
п и онат мира в том же со ставе , 
в котором два м есяца назад 
вы и гр ала  первенство  юниоров 
Ю жной А м ер и ки . В ходе это го  
первен ства  она провеса сем ь 
м атчей , четы ре вы и гр ала , сде
лала  тр и  ничьи  при разнице 
мячей 11:2. Среди э ти х  м атчей  
— ничья с командой Б р ази 
ли и , в ы и гр ы ш  (1:0) и ничья 
(0:0) со сборной П арагвая — 
у ч а с тн и к а м и  чем пионата ми-; 
Ра.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ТЕАТР

ГА С ТРО Л И  М ОСКОВСКОГО 
Д Р А М А ТИ Ч ЕС КО ГО  Т Е А Т Р А  
ИМ ЕНИ А . Н. О СТРО ВСКО ГО

В помещ ении драмтеатра.
7 июля — «Сам ая с ч а с тл и 

вая» .
Начало — в 19 час. 30 мин.

1 1 И Ш Э Э
7 июля. П рощ альны е г а с т 

роли М осковского  ц и р ка . Р а з 
нообразная програм м а — 20.

В

К И В 0

СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Бегущ и й ! человек» — 8-40,

12- 20. 14-10, 16-20, 18-20. 20-10, 
22. « П узы р ьк и »  — 10-30.

нм. М. ГОРЬКОГО
«С он ата над озером» — 9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20 . 21-50. « З и гза г  удачи» — 
8-35, 12-25, 16-15, 20-05. «Гадю 
ка»  — 10-30, 14-20. 18-10, 22.
Зал кинохроники. «И ндийские 
й о ги , к то  он и !»  — 9, 11-10,
13- 20. 15-30, 17-40. Сборник с а 
ти р и ч е ск и х  ж ур н ал о в  « Ф и 
ти ль »  — 10-05, 12-15, 14-25,
16- 35.

«ОКТЯБРЬ»
«Солнц е, снова солнце» —

8-50, 10-35, 12-20, 14-05, 16,
17- 50. 19-35, 21-20. «С он ата  над 
озером» — 8-40, 12-10, 14, 16, 
17-50, 19-40. 21-30. М ультсбор- 
н и к  № 3 — 10-30.

«ПИОНЕР»
М ультсбор н ик  № 6 — 9,

10-20, 11-40. «И лья Муромеи»
— 13. 15, 17. «Б ер еги сь  Зу- 
зу1» (две серии) — 19, 21-40.

«СИБИРЯК»
«Ч ерн ы й  к а п и та н »  — 9-20.

«Соната над озером» — 11.
12-40, 14-20. 16, 17-40, 19-20.

Кинопанорам а . В заклю чение — 
худож ественны й фильм «Ты  
мне, я тебе» — 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«С то  грам м для храбрости»
— 12, 13-50, 16, 17-50, 19-40,
21-10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Великие  голодранцы » — 
10-30. «А ты -б а ты , ш ли солда- 
ты ...»  — 12, 13-50, 16. 17-50,
19-40, 21-10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«П р иклю чен ия Тр авки »  ' —
15-30. «Сто  грам м для хр аб 
рости» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
, «СИБКАБЕЛЬ»

«А ф о н я»  — 17-10, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
Сборник с а ти р и ч е ск и х  ж у р 

налов «Ф и ти ль »  — 15, 17, 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«П р ощ ай , п олиц ей ски й !»  —
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«День семейного то р ж ества»

— 19, 21.

Т В

ТОМ СК
18.00. «Электроника — сель

ском у хозяй ству». Научно-по
пулярный фильм.

М О СКВА
18.15. «В Центральном дет

ском театре». 18.45. _ Цв.
«Ш ахматная школа». 19.15. Цв. 
Концертный зал телестудии  
«Орленок». 20-00. Новости.
20.15. Цв. Мультфильм.

ТОМ СК
20.25., Новости. 20.35. «Све

тофор •>. На областном слёте 
юных инспекторов движения.
21.15. «Л ично. ответствен
ны». Н аучно-популярны й

'ф ильм .
М О СКВА

21.25. Цв. «Обсуждаем про
ект Конституции СССР». 21.40. 
Экран приклю ченческого
фильма. «Дело № 306». Худо
ж ественны й фильм. («Мос
фильм», 1956 г.). 23.00. «Вре
мя». 23.30. «Георг Отс и опе
ра». М узыкальный телефильм. 
00.25 — 01.00. Цв. Чемпионат 
СССР по плаванию. Передача 
из Днепропетровска.

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А
ТОМ СК

19.30. Спортивная програм
ма. 20.00. «Дом наш — зем 
ля наша». Документальный  
фильм. 20.20. Музыкальный 
антракт.

М О СКВА
20.25. «Наука сегодня».

20.55. «Творчество народов
мира».

ТО М СК
21.25. «Струнный квартет».

Телефильм-концерт. 21.55 —* 
22.05. Новости.

Ч Е Т В Е Р Г , 7 июля 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

ТОМ СК
9.00. Новости, 9.10. «Творче

ство томичей», Экран — ар
тистам Томской филармонии.

М О СКВА
10.00. Новости1. 10.10. Цв. Ут

ренняя гимнастика. 10.30. Цв. 
Программа мультфильмов.
10.50. Цв. «Дрессировщ ики». 
Кинопрограмма дли детей. 
11.45. Цв. «Наша биография. 
Год 1953-й».

С 12.45 , до 16.00 — п ер е
рыв.

16.00. «Твой труд — твоя
высотат». . Кинопрограмма.
17.00. Цв. «На родине Джека 
Лондона». 17.30. Цв. Концерт 
Государственного академ иче
ского заслуж енн ого ансамбля  
УССР. *

Р А Д И О

Тресту Томскжил-строй 
срочно требуются: главный
механик «треста, главный 
бухгалтер СУ, машинистка, 
каменщики, плотники-бетон- 
щнкн, штукатуры, маляры, 
слесари, плотники, инжене
ры по технике безопасности.

Обращаться: г. Томск, пр, 
Ленина 151-а, или ул. Шез» 
ченко, 19, тел.. № 3-42-97.

Первый трест столовых 
проводит набор на годичные 
курсы поваров, кондитеров с 
выплатой стипендии от 51 до 
62 рублей в месяц. После 
окончания курсов предостав
ляется работа в г. Томске. 
Принимаются лица, окончив
шие 8 и ТО классов, любого 
возраста.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Набережная реки 
Ушайки, 18, в отдел кадров, 
с 9 до 18 часов, телефон 
№ 2-48-93.

Ч Е Т В Е Р Г , 7 июля
7.34. Обзор последних и зве

стий. 7.40. «Родному городу— 
высокую дисциплину труда и 
быта». 7.45. Музыкальный ан
тракт. 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9,10. Концерт 
сим ф онической музыки. 9.40. 
«Внимание! Летний 'комплекс  
сельхозработ». 19,00. П ослед
ние известия. 19.11. И. Стра
винский «Серенада». 19.25. Пе
редачи из Москвы. 20.00. По 
УКВ-1 и горсети. Передачи  
из Москвы. 20.00. По станции  
на волне 1.103 метра. Для мо
лодежи «Гордая проф ессия —, 
строитель».

Научно - исследователь
ский институт электронной 
интроскопии при Томском 
политехническом институте 
объявляет конкурс на заме
щение вакантных должно
стей: двух руководителей 
секторов' (кандидаты наук) 
лаборатории средстц ра
диационного контроля и ру
ководителя сектора (канди
дат наук) лаборатории 
прогнозирования качества 
материалов, а также млад
ших и старших “научных со
трудников.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объяв
ления в газете.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск-28, пер, Са
виных, 3, директору.

Управление внутренних дел Томского облисполкома 
продолжает набор курсантов в средние специаль
ные учебные заведения МВД СССР в городах Барнауле, 
Владимире, Елабуге, Новосибирске, Орле, 'Саратове, 
Уфе, готовящие кадрил для органов МВД со средним 
юридическим или техническим образованней!.

На учебу принимаются лица, отслужившие срок дей
ствительной военной службы, имеющие среднее образова
ние, в возрасте не старше 30 лет, годные по состоянию 
здоровья к военной службе.

Вступительные экзамены— с 1 сентября, .срок обу
чения — 2 года. KjipcaiiTbi на период учебы обеспечива
ются бесплатным .общежитием, обмундированием, 'пита
нием, стипендией в размере 40 рублей в месяц! Кандида
ты обеспечиваются бесплатным проездом к месту сдачи 
вступительных экзаменов.

Срок подачи заявлений — до 15 июля 1977 года.
За справками обращаться: г. Томск-4. пр. Кирова,

18-а, тел. №№ 299-382, 299-381, . 299-412: в райо
нах области — в органы внутренних дел по месту жи
тельства.

Бюро по трудоустройству и инфор
мации населения (г. Томск, пр. Ленина, 
151-а) приглашает на работу:

в спецуправление № 8 областного объединения Томск- 
ремстрой на временную работу: пенсионеров, студентов, 
имеющих опыт в производстве работ по ремонту и монта
жу теплотрасс, домовых вводов водопровода, выпусков 
канализации. Управление может принять высококвалифи
цированных газоэлектросварщиков, слесарей-сантехников, 
трубоукладчиков, мастеров-сантехников. Принятым на 
временную работу оплата труда—аккордная, принятым 
на постоянную работу оплата труда—сдельная, постоян
ные рабочие обеспечиваются жилой площадью в течение 
2—3 лет;
в детскую больницу № 1: 

медицинских сестер в ста
ционар и поликлиники, 
главную медсестру, санита
рок, ееетру-хозяйку, диет
сестру, столяра, рабочего, 
сантехника;

на ДОК-2: инспектора по 
кадрам, инженера по технике 
безопасности, инжеиера- 
энергетика, капитана-меха- 
ника на катер, начальника 
рейда, токаря;

в горплодоовощеторг: на
чальника отдела капитально
го строительства, инженера 
по снабжению, начальника 
производственного i отдела, 
инженера по сантехнике н 
вентиляции, товароведа по 
приему плодоовощной про
дукции, инженера-строите- 
ля, заведующих складами, 
кладовщиков, киоскеров на 
сезоннукр работу, грузчиков 
на постоянную работу, убор
щиц и рабочих в магазины, 
бондарей.

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 14

объявляет прием учащихся на 1977/78 учебный год.
Училище готовит квалифицированных рабочих для 

предприятий пищевой промышленности по следующим 
специальностям:

тестовод (для работы на Томском хлебокомбинате). 
Принимаются лица «е моложе 17 лет. Зачисленные уча
щиеся обеспечиваются общежитием. Срок обучения — 1 
год:

кондитер мучнистых изделии (для работы на Томском 
хлебокомбинате и в столовых 1-го и 2-го трестов). При
нимаются лица не моложе 16 лет, с образованием 10 
классов. Срок обучения — 2 года;

аппаратчик пастеризации и охлаждения молока (для 
работы на Томском гормозтзаводе). Принимаются лица ке 
моложе 17 лет, со средним образованием. Срок обучения 
— 1 год;

карамельщик (для работы на кондитерской фабрике 
«Красная звезда»). Срок обучения — 1 год.

Поступающим необходимо иметь Следующие доку
менты: паспорт, свидетельство об образовании (аттестат'!, 
свидетельство о рождении, справку с места жительства, 
справку о составе семьи, справку с места работы роди
телей, характеристику, 6 фотографий 3 x 4  см. Документы 
сдавать в приемную комиссию лично. Медицинскую ко
миссию проходят по направлению училища.

Начало занятий — 1 сентября 1977 года.
Все зачисленные учащиеся, обеспечиваются бесплатным 

питанием и одеждой. Группы кондитеров и аппаратчиков 
пастеризаций1, охладительных установок обеспечиваются 
стипендией в размере 30 рублей.

В часы досуга вы можете заниматься в следующих 
кружках: хоровом, танцевальном, фотокружке.■■художест
венной гимнастики, кружках технического творчества, 
предметных кружках и т. д.

Наш адрес: 634001, Томск, ул. Р. Люксембург, 18, 
телефон К» 2-42-17.

Томская контора Госбанка 
приглашает на постоянную 
работу: кассиров и инкасса
торов (можно пенсионеров, 
которым полностью сохра
няется пенсия), автоводнте- 
ля I класса, машинисток, 
механиков по счетным маши
нам, курьера.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 109, телефон 
№ 3-00-72.

Торг «Гастроном», при
глашает на работу: заведую
щих отделами, продавцов, 
старших кассиров, кассиров, 
старших бухгалтеров, фа
совщиц, рабочих, уборщиц.

Здесь, же продолжается 
прием- учеников продавцов.

Обращаться: г, Томск, пр- 
Ленина. 151-а, или пл. Ре-' 
волюции, 2, в отдел кадров/ 
тел. № 2-40-21.
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